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Вероника Герман

Проблемы высокой долларизации 
экономики, необходимость обеспе-
чения стабильности финансовой 

системы, повышение доверия к Нацбанку, 
тенге и к банковскому сектору. Именно 
так обрисовал свои задачи главный бан-
кир страны Данияр Акишев на онлайн-
конференции, прошедшей на сайте цен-
тра деловой информации Kapital.kz. Главе 
Нацбанка поступило более 200 вопросов, 
мы решили обратить внимание на самые 
важные.

инфляция. Как и подобает главе Нац-
банка, проповедующему инфляционное 
таргетирование, Данияр Акишев корот-
ко рассказал о ситуации с инфляцией. По 
его словам, месячная инфляция в августе 

составила 0,2%, а с начала года – 5,4%. 
Годовая инфляция, то есть накопленная 
инфляция за последние 12 месяцев, оста-
ется пока высокой. Начиная с октября 2016 
года, годовая инфляция будет снижаться. 
К концу 2016 года мы ожидаем снижения 
годовой инфляции до однозначной цифры 
и ее приближения к верхней границе целе-
вого коридора 6-8%.

обменный курс. Нацбанк продол-
жает проводить политику свободного 
плавающего обменного курса. С одной 
стороны, это позволяет сохранить золо-
товалютные активы, а с другой – поддер-
жать конкурентоспособность наших то-
варов. Причем глава Нацбанка пояснил, 
что НБ РК проводит интервенции только 
с целью сглаживания резких колебаний, 
объем которых незначителен и не влия-

ет на общую ситуацию на рынке. И при 
необходимости он продолжит эту поли-
тику.

При этом Данияр Акишев подчер-
кнул, что цена на нефть является одним 
из основных факторов влияния на об-
менный курс тенге. Причем такая связь 
не является линейной, поскольку, кроме 
цены на нефть, существует множество 
других факторов, определяющих дина-
мику обменного курса тенге. Казахстан 
является частью мировой экономики, 
поэтому изменения, происходящие в 
мировой экономике, особенно в основ-
ных торговых партнерах, включая Рос-
сию, будут отражаться и на состоянии 
внутри страны.

о чем говорил 
Данияр акишев
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«БайтЕрЕК» 
уСиЛиВаЕт 
КонтроЛь

В АО «Национальный управляющий хол-
динг «Байтерек» прошло совещание застрой-
щиков в рамках Государственной программы 
инфраструктурного развития «Нурлы жол». 
В мероприятии приняли участие представи-
тели дочерних компаний холдинга, а также 
представители компаний-застройщиков, уча-
ствующих в реализации Госпрограммы «Нур-
лы жол». Управляющий директор НУХ «Байте-
рек» Каирбек Ускенбаев напомнил, что перед 
холдингом поставлена задача по обеспечению 
казахстанцев доступным жильем. Для ее реа-
лизации в ближайшие 2 года всего планирует-
ся построить 1,4 млн кв. м жилья, или 22,5 тыс. 
квартир по всей стране. На данные меры на-
правляется около 200 млрд тенге. (Соб. инф.)

проГраММа 
инДуСтриа- 
ЛизаЦии: МинуС 13 
МЛрД тЕнГЕ

Обеспечить эффективность выполнения 
государственных программ и создать механиз-
мы, минимизирующие коррупционные риски. 
Об этом говорили на заседании Комиссии при 
Президенте РК по вопросам противодействия 
коррупции под председательством Госсекрета-
ря РК Гульшары Абдыкаликовой. Государством 
выделяются значительные бюджетные сред-
ства на исполнение программ индустриально-
инновационного развития на 2010-2014 и 2015-
2019 годы. Анализ показал, что использование 
бюджетных средств при их реализации сопро-
вождается многочисленными нарушениями. 
С начала реализации первой программы инду-
стриализации по фактам хищения денежных 
средств государству причинен ущерб на сумму 
более 13 млрд тенге. Государственный секре-
тарь отметила, что в соответствии с поручени-
ями главы государства важно на местах обе-
спечить эффективное исполнение программ, 
реализацию каждого инвестиционного про-
екта, а также широкое использование возмож-
ностей электронных ресурсов при оказании 
государственных услуг населению. Решением 
Комиссии государственным органам поручено 
разобраться с имевшими место нарушениями 
законности и выработать меры по их недопу-
щению в дальнейшей деятельности. (пресс-
служба акорды)

новостИ неДеЛИ

КАЗАхстАн

АйДОС КыДыРмА
назначен руководителем пресс-
службы, пресс-секретарем премьер-
министра РК

БеКтАС БеКНАзАРОВ
избран заместителем председателя 
Сената Парламента РК

БУлАт КОПешОВ
назначен заместителем председате-
ля правления – членом правления 
АО «AsiaCredit Bank (АзияКредит 
Банк)»

ЖАНБОлАт 
мелДешОВ

назначен президентом АО «Центр 
международных программ»

КАНАт АлПыСБАеВ
назначен председателем правления, 
президентом АО «НК «Қазақстан 
темір жолы» 

мУРАт мАйКееВ
назначен первым заместителем ми-
нистра обороны РК – начальником 
Генерального штаба Вооруженных 
сил РК

НУРДИльДА ОРАз
назначен заместителем руководите-
ля аппарата Генеральной прокура-
туры РК

РУСтАм КУСАИНОВ
назначен управляющим директо-
ром АО «Национальный управляю-
щий холдинг «Байтерек»

тАлГАт 
мУХАНБеДЖАНОВ

назначен руководителем управле-
ния по контролю за использованием 
и охраной земель Акмолинской об-
ласти

КАДровЫе 
ПерестАновКИ 
И нАЗнАченИя

Виктория Говоркова

Рассказывать о MEGA Нурлан Сма-
гулов может долго и увлекательно, 
вспоминая интересные истории 

10-летней жизни проекта. О том, как все 
начиналось с сомнительного расположе-
ния на меcте заброшенного радиозавода, 
которое вокруг было застроено частным 
сектором. О спорах с аскетичными бри-
танскими архитекторами, которые на-
рисовали начальный концепт Mega Alma-
Ata-2 в бело-серо-черных тонах, и о том, 
как водили их по городу, в музеи, в горы, 
чтобы напитались, надышались нашей 
культурой и поняли, что алматинцам нуж-
ны яркие цвета, эмоции, больше воздуха и 
пространства. О том, как передумывали, 
перекраивали первую «меГУ», начиная с 
45 тысяч квадратных метров и построив 
80 тысяч. А тогда, 10 лет назад, в Алматы 
был только один торговый центр – «Рам-
стор» на Фурманова, а еще целый город 
барахолок и никакого цивилизованного 
шопинга.

Сейчас заканчивается строительство 
уже седьмого центра – MEGA Silk Way 
в Астане. Он во многом будет уникаль-
ным, потому что людей надо удивлять, 
говорит Нурлан Смагулов, они уже ждут 
этого он нас. Экран кинотеатра размером 
с «футбольное поле», новые форматы раз-
влечений, мир профессий для детей, парк 
морских животных, дельфины. И здесь 
единственный раз за все время нашего 
полуторачасового интервью энтузиазм 
в его голосе как будто сменяется другим 
настроением. «Дельфинов привезут на га-
строли из Геленджикского дельфинария. 
Нас Happylon попросил построить бассейн 
для парка морских животных. Причем 
там будет специальная лаборатория под-
готовки воды, все международные требо-
вания выполняются. А дельфины приле-
тят спецсамолетом на гастроли вместе с 
ветеринарами и тренерами», – подробно 
рассказывает он. 

- нурлан Эркебуланович, почему вам 
все время приходится за что-то оправ-
дываться? то за то, что вы на малой 
родине строили, то за деньги ЕнпФ, те-
перь вот еще за дельфинов.

- Я тоже часто задаю себе этот вопрос. 
Наверное, это плата за популярность, 
успех.

Деньги еНПФ дают многим, а пишут 
только про меня. Поймите, пенсионные 
деньги должны работать! И у нас они ра-
ботают под 18,5% годовых. На самом деле 
это выше коммерческих ставок в банках. 
мы заняли 15 млрд, а через 5 лет я должен 
отдать 30 млрд, выгодно это, как думаете? 
Но у нас проект, который под личным кон-
тролем у главы государства, а это ответ-
ственность другого порядка.

Я как Нурлан Смагулов 25 лет в бизне-
се и у меня нет ни одного дефолта в банке, 
моя кредитная история чиста. Я верну те 
деньги, которые мы получили. мы строим 
коммерческую недвижимость, у нас сотни 
арендаторов, и даже если несколько из них 
уйдут, на их место придут другие и сам 
бизнес будет приносить стабильный до-
ход. Во всем мире пенсионные фонды ча-
сто приобретают акции, ценные бумаги, 
коммерческую недвижимость. И основная 
задача, которая стоит перед управляющи-
ми пенсионными средствами, – это доход-
ность. А наши тРЦ не просто доходны, но 
и помогают местному бизнесу создавать 
рабочие места, получать прибыль. Раньше 
люди не знали, как используются их пен-
сионные накопления, сейчас узнали, и им 
это не понравилось.

можно сказать, что в целом люди в 
Казахстане раздражены, потому что идет 
конфликт общества и человека. Как у об-
щества, так и у государства не сформиро-
вано правильное отношение к предприни-
мателям, которые не олигархи, а сами шаг 
за шагом выстроили бизнес. 

Вся ирония в том, что когда хотят по-
хвалить казахстанский бизнес, называют 
Смагулова, и когда хотят поругать – опять 
вспоминают меня. мое имя уже стало на-
рицательным. Нас, младотюрков, начина-
ло много, но по разным обстоятельствам 
осталось мало, поэтому отчасти это соби-
рательный образ.

- Давайте все-таки о более приятном. 
В этом году вы будете отмечать 10-летие 
первой MEGA. С какими результатами 
вы пришли к этой юбилейной дате?

- Казахстанцы любят наш бренд, мне 
очень приятно, когда говорят «наша 
MEGA». Каждый месяц суммарно по всем 
центрам к нам приходит 3 миллиона чело-
век, а если брать по году – это больше 30 
миллионов человек – население страны! 
только в MEGA Alma-Ata заходит 1 мил-
лион 300 тысяч посетителей в месяц, в 
MEGA Park – 700 тысяч, за год трафик там 
вырос на 30%. И, несмотря на кризисные 
явления в экономике, у нас постоянно рас-
тет количество посетителей. А наши тРЦ 
самые большие в стране. Я считаю, это хо-
роший результат. 

- Динамика по трафику посетителей 
положительная, но, возможно, есть не 
количественные, а качественные из-
менения? Как вы относитесь к тому, 
что есть люди, которые могут прове-
сти в трЦ целый день: посетить ки-
нотеатр, покушать, погулять с детьми 
на площадке или в Happylon, попить 
кофе, но не совершить ни одной по-
купки?

 - Для нас, без всякого пафоса скажу, 
нет туристов и покупателей, все визите-
ры – это наши клиенты, независимо от 
того, что они у нас делают. мы не можем 
смотреть на нашего посетителя, кото-
рый ничего не купил, а просто сидит на 
скамейке у фонтана, как на туриста. мы 
смотрим глубже: если в этот раз он ни-
чего не купил, но ему понравилось, зна-
чит вернется и обязательно что-нибудь 
купит в следующий раз. мы не загляды-
ваем в карман нашим гостям. У нас для 

всех удобные условия, мы никого не дис-
криминируем: ни автомобилистов, ни 
пешеходов, ни инвалидов, ни детей, ни 
пожилых людей. MEGA во всех видит ло-
яльных клиентов.

 - а средний чек упал?
- Конечно, за последние два года он сни-

зился. Цены в тенге после девальвации вы-
росли, у людей был шок, они вообще мало 
покупали. Но, несмотря на то, что потре-
бительский чек стал ниже, чем до деваль-
вации, посещаемость растет. И это важно. 
Потому что в кризис люди идут к нам за 
положительными эмоциями.

- у вас есть данные, какое количество 
посетителей приходит к вам развле-
каться, а не покупать? их стало больше?

- Да, таких людей стало больше. если 
до девальвации молодой человек, напри-
мер, мог пригласить девушку в ресторан, 
то теперь он пригласит ее в кино и на фуд-
корт. мы можем дать интересный формат 
комфортного досуга для любого кошелька. 
Я не скажу, что у нас дешевые товары, не 
люблю это слово. В «меГАх» представлены 
качественные товары для людей со сред-
ним достатком, массовые, но при этом 
культовые и модные бренды, популярные 
во всем мире.

В выходные, конечно, у нас больше по-
сетителей, которые приходят за семейным 
досугом, все наши развлекательные пло-
щадки забиты до отказа.

если говорить о классических торго-
вых центрах в европе или СшА, там они 
именно для шопинга. только в дубайских 
моллах есть разнообразные форматы раз-
влечений – ледовые катки, скалодромы, но 
там у них и стиль жизни другой.

Поэтому наши «меГИ» сильно отлича-
ются от торговых центров за рубежом, мы 
уникальны этим сочетанием развлечений 
и шопинга.

 
- Какую долю в структуре дохода 

центра занимает его развлекательная 
часть? 

- В разных наших тРЦ по-разному, 
обычно 20-30% площади приходится на 
развлекательную часть, но в MEGA Silk 
Way эта цифра будет составлять 40%. При 
этом доходная часть развлечений в общей 
структуре – около 5%.

Например, ледовый каток, скалодром, 
батутный парк не приносят такого дохода, 
как шопинг, зачастую мы даже датируем 
их эксплуатационные расходы, потому что 
это наши якоря, это те магниты, которые 
создают трафик людей. мы сознательно 
снижаем доходную часть на квадратный 
метр, но при этом повышаем нашу конку-
рентоспособность. К нам приходит благо-
дарный посетитель, который выбирает 
наш тРЦ подсознательно, потому что это 

территория счастья, комфорта и безопас-
ности.

мы проводим много развлекательных 
мероприятий, ивентов к каждому празд-
нику. И даже если нет повода, мы его 
можем придумать (смеется). К нам при-
ходят молодые пары и танцуют на наших 
площадках сальсу, бачату, зумбу. Это со-
вершенно бесплатно, люди знают, что в 
выходные у нас всегда есть что-то интерес-
ное. Это аура счастливого города в городе. 

У казахстанцев MEGA уже стала име-
нем нарицательным торгово-развлека-
тельного центра, нашим национальным 
брендом.

- Вы так увлеченно рассказываете о 
«МЕГах», это сейчас ваше любимое де-
тище?

- Я в жизни создал не так много брендов. 
Astana Motors, мне кажется, тоже достаточ-
но заметна на казахстанском рынке, это 
компания с традициями, с нее все начина-
лось. Но MEGA сейчас переживает бурное 
развитие, да, 70-80% моего рабочего вре-
мени посвящено именно этому проекту.

- Есть ли у трЦ какой-то жизненный 
цикл? Как, к примеру, у компаний – 
рост, выход на плато, спад. или здесь 
работают другие законы?

 - Это зависит от команды, которая 
строит, руководит проектом. Все наши ос-
новные менеджеры – люди, которые приш-
ли в нашу команду 10-13 лет назад. Жизнь 

в Казахстане настолько быстро меняется, 
сам потребитель быстро эволюционирует, 
привыкает к хорошему. Каждый день нуж-
но предлагать новые идеи, чем-то удив-
лять. мы сами эволюционируем, наша 
команда живет этим! Вы знаете, что MEGA 
за год суммарно закрыта только 16 часов! 
мы открыты 365 дней в году, даже ночью, 
когда у нас нет посетителей, внутри кипит 
жизнь: выходят клининговые службы, се-
кьюрити, арендаторы, которые завозят но-
вые коллекции. Жизненный цикл тРЦ раз-
вивается, пока у менеджмента есть идеи, 
а мы идем в ногу со временем и все время 
ищем что-то новое.

 - у вас по-прежнему есть очередь из 
арендаторов?

 - есть, хоть она и стала меньше. есть 
арендаторы, которые хотят зайти на 
какое-то конкретное место, но пока мы не 
можем удовлетворить их запросы, и они 
продолжают ждать годами, причем это 
очень значимые бренды. Нам приходится 
отказываться от международных брендов, 
чтобы не нарушить ту гармонию, которая 
у нас сложилась, не обидеть наших давних 
стратегических партнеров, особенно ка-
захстанских.

мы отказываем многим известным 
брендам, потому что они находятся в дру-

гом ценовом сегменте, мы не хотим, чтобы 
наш покупатель наткнулся на очень доро-
гой, люксовый товар и попал в неловкую 
ситуацию.

У нас постоянно идет ротация, кого-то 
переселяем, уплотняем – это нормальная 
жизнь. В следующем году мы ожидаем 
прихода еще нескольких известных меж-
дународных брендов, чемпионов ритейла. 
А вообще очень многие известные брен-
ды появились в Казахстане через ворота 
«меГи». Это и Zara, и Gap, и Starbuсks,и 
Burger King, и KFC.

- а казахстанским дизайнерам предо-
ставляете какие-либо льготы?

- Постоянно. Вообще, для всех казах-
станских компаний у нас отдельный та-
риф. Успешно работают Mimioriki, Kravets. 
многих мы даже просим прийти к нам, 
например, долгое время вели переговоры 
с Капчагайским фарфоровым заводом, но, 
к сожалению, у них нет достаточно разно-
образной продукции, чтобы они могли за-
полнить магазин.

мы делаем это не только из патриотиз-
ма, казахстанцы с большей любовью будут 
покупать свое, мы видим, что лояльность 
есть.

- Вы говорили, что все-таки будете 
постепенно эволюционировать к про-
центу от оборота…

- После девальвации мы пошли на бес-
прецедентные меры и весь удар приняли 
на себя. мы установили курс доллара 210 
тенге. 

- Какой у вас сейчас расчетный курс 
для арендаторов?

 - До сих пор 210 тенге. И, более того, 
мы сделали скидки даже в тенге. если 
сравнить до девальвации и сейчас, то по-
лучается, что в тенге мы до сих пор полу-
чаем меньше, чем до девальвации. если 
считать в долларах, мы получаем меньше 
в два раза. 

- С якорными арендаторами уже 
переходите на процент с оборота? рас-
скажите, как идет этот процесс? раз-
работана ли уже система мониторинга, 
которую вы хотели подключить к кассо-
вым аппаратам всех арендаторов?

 - мы со всеми хотим перейти на такую 
систему, сейчас идет многоступенчатая 
работа, разговариваем индивидуально. 
Разрабатываем CRM – систему лояльности 
клиентов. Она будет создавать благопри-
ятные условия как для покупателей, так и 
для продавцов. 

С 60% наших арендаторов у нас уже 
есть договоры на процент с оборота, но 
при этом у них остается минимальная 
фиксированная ставка. 

Наша задача – уйти от доллара. В 
Astana Motors, например, мы уже не гово-
рим и не считаем в валюте. Реалии такие, 
без пафоса.

- а зачем нужна эта минимальная 
фиксированная ставка?

- есть эксплуатационные расходы, 
есть аренда. Эта ставка нужна для таких 
арендаторов, которые не обновляют кол-
лекции, не обучают продавцов, не совер-
шенствуют торговое оборудование. Для 
нас, конечно, позитивно, когда процент с 
оборота больше, чем фиксированная став-
ка, потому что этот минимум не отражает 
затрат на строительство и обслуживание. 
так работают во всем мире. Эксплуатаци-
онные и рекламные расходы – это мини-
мум, который надо платить. Нам выгодно, 
чтобы наши партнеры процветали и дели-
лись с нами своим успехом. Сейчас про-
цент с оборота у подавляющего большин-
ства выше минимальной ставки.

- работает ли уже карта лояльности 
MEGA Plus?

- мы сделали аудит всех своих бизнес-
процессов, создали «дорожную карту» 
CRM, сейчас проводим тендер среди ком-
паний, которые будут писать нам ПО. Соз-
дали департамент новых технологий и хо-
тим внедрить карту в середине 2017 года. 
Думаю, вы всех удивим. 

- Каким вы в целом видите будущее 
трЦ в эпоху онлайн-шопинга? Как скоро 
ритейлеры начнут больше инвестиро-
вать в свои интернет-магазины, а не в 
торговые точки?

- Сейчас развитие технологий идет экс-
понентно, в геометрической прогрессии, 
например, быстро ушли в прошлое вини-
ловые пластинки, CD-диски, но некото-
рые вещи, наверное, не исчезнут никогда 
– книги, кино. люди идут на людей, мы 
все за редким исключением социально во-
влеченные. Наши центры – одни из самых 
больших гражданских сооружений в стра-
не, люди приходят сюда получить удоволь-
ствие. так будет всегда.

Конечно, онлайн-ритейл будет раз-
виваться, через несколько лет магазины 
бытовой техники и электроники будут 
представлены демонстрационными зала-
ми, а сами продажи перейдут в онлайн. 
Но что касается одежды, здесь включают-
ся другие моменты. В шопинге необходи-
мо большое эмоциональное наполнение. 
У людей есть история покупки, которую 
они помнят из-за эмоционального подъ-
ема, ощущений. Пока быстрее, чем свои 
сайты ритейлеры развивают торговое 
оборудование, всю эту ауру – витражи, 
подсветку.

Сами торговые площади уменьшатся, 
поэтому мы развиваем развлечения. мы 
создаем социальное пространство, место, 
где вам приятно и полезно проводить сво-
бодное время. В онлайне все-таки тяжело 
попрыгать на батуте, кататься на коньках 
или проводить время с семьей. И в кино 
люди не перестанут ходить за атмосферой, 
за звуком, светом. мы пытаемся предуга-
дать время, поэтому я вижу MEGA в буду-
щем таким оазисом интертеймента, куда 
люди будут приходить за ощущениями, и 
где в том числе будут продаваться с товары.

ольга Фоминских

любая экономика не может разви-
ваться без передового банковского 
сектора. В самые тучные годы доля 

казахстанских банков занимала порядка 
50% в ВВП страны. При этом отечествен-
ные фининституты сохраняли в течение 
долгого времени место технологических 
лидеров. Сегодня этот сектор испытывает 
значительные трудности, и, вероятно, пре-
одолеть их только усилиями самих банков 
и их собственников вряд ли удастся. 

Деловой еженедельник «Капитал.
kz» продолжает серию публикаций с из-
вестными банкирами о том, как можно 
преодолеть кризис и помочь «задышать» 
экономике. Корреспондент нашего изда-
ния встретился с Владиславом ли, главой 
Банка ЦентрКредит, чтобы обсудить эти 
и многие другие вопросы, а также узнать, 
почему он решил взять на себя дополни-
тельно общественную нагрузку в качестве 
депутата в маслихате Алматы. 

о банковском секторе

- Владислав Сединович, каково раз-
витие банковского сектора по итогам 
первого полугодия? Есть ли ощущение, 
что дно уже достигнуто?

- Как вы видите, рост в экономике по 
итогам первого полугодия составил 0,1%. 
Но, если посмотреть на цифры, у нас ВВП 
в долларовом выражении сократился, се-
годня он составляет порядка $130 млрд. 
И, если в 2013 году ВВП на душу населе-
ния составлял больше 13 000 долларов, в 
этом году после двух девальваций он не 
превышает 7000 долларов. С другой сто-
роны, опять же благодаря девальвации, 
проведенной в прошлом году, в бюджете 
появились излишки, и в этом году они со-
ставили 800 млрд тенге. Этот эффект, как 
я упоминал, связан с изменением курса, 
с ужесточением налогового администри-
рования. Но я даже не знаю, хорошо это 
или плохо. Для текущего года хорошо, но с 
точки зрения долгосрочного развития, по-
нятно, что компании в кризис вынуждены 
больше платить, в конечном итоге это ска-
зывается на их финансовой устойчивости, 
стабильном развитии и т.д. здесь я опаса-
юсь, как бы за этим всплеском 2017 год не 
стал хуже, чем нынешний год. 

Очевидно, что в таких условиях и бан-
ковский сектор чувствует себя не слиш-
ком хорошо. Наверняка вы видели офи-
циальные данные. На рынке наблюдается 
падение ссудного портфеля по банковско-
му сектору, а тот небольшой рост связан, 
прежде всего, с учетом корректировки на 
курс. В итоге последние два года проис-
ходит стагнация кредитного рынка. Хотя 
остаются лидеры, которые продолжают 
наращивать этот показатель, но есть и 
игроки, которые выбрали консерватив-
ный подход, и сейчас очень аккуратно 
кредитуют. 

Что касается нашего банка, если брать 
фактические цифры с начала года – у нас 
снижение составило 7%. 

- Для реанимации кредитного рынка 
и, как следствие, возобновления роста 
экономики нужен эффективный бан-
ковский сектор. но в последние годы он 
стал лишь проводником государствен-
ных программ…

- Действительно, до 2008 года надулся 
пузырь на рынке недвижимости, кото-
рый привел к появлению переоцененных 
активов, которые так и остались на ба-
лансах банков. И, к сожалению, за послед-
ние 8 лет эта проблема системно так и не 
решилась. Да, были отдельные решения 
по некоторым банкам в части реструкту-
ризации, «вычищения» этих активов, но 
системно, повторюсь, этот вопрос не ре-
шился. Ситуацию усугубили девальвации, 
проведенные в 2014, 2015 годах. И сейчас 
уровень валютных кредитов все еще оста-
ется значительным, в среднем по сектору 
он составляет порядка 45%. В некоторых 
банках эта цифра превышает 60%, в неко-
торых – ниже 30%. Но эти факторы все еще 
создают серьезные проблемы для банков. 
Наверное, силами самих банков и самих 
акционеров фининститутов эту проблему 
не решить. На прошедшем заседании пра-
вительства г-н Акишев (глава Националь-
ного банка – прим. авт.) озвучил, что будет 
предоставлена программа по восстанов-
лению банковского сектора, и, возможно, 
потребуется помощь государства. Это за-
явление очень обнадеживает. 

К тому же в Казахстане все еще слиш-
ком много банков. Это мнение высказы-
валось и раньше. если вы помните, при 
Кайрате Келимбетове (экс-глава Нацбан-
ка – прим. авт.) была принята программа 
о повышении минимального капитала до 
100 млрд тенге. Это в итоге должно было 
стимулировать консолидацию в банков-
ской сфере. И если рассмотреть примеры 
других государств, экономика которых не 
превышает $200 млрд, то у них на рынке 
работает не больше двух-трех банков. На-
пример, даже на такую развитую эконо-
мику, как Южная Корея, при объеме ВВП 
свыше $2 трлн, приходится всего четыре 
крупных коммерческих банка. Поэтому 
для реформирования банковского секто-
ра необходима консолидация – это есте-
ственный процесс. И роль государства в 
этом процессе могла бы быть более актив-
ной. Например, оно могло бы стимулиро-
вать этот процесс, предоставляя какие-то 
преференции банкам, которые консоли-
дируются, в том числе и через поддержку 
капитала. И уже пора перестать надеяться 
на то, что на рынок придут иностранные 
игроки. Инвестиции осуществляются во 
времена роста, а в период стагнации эко-
номики их делать никто не хочет. К тому 
же мы видели, что многие иностранные 
игроки и вовсе ушли с рынка. 

Но вы правы, для того чтобы экономика 
«задышала», нужна эффективная банков-
ская система. Иначе говоря, необходимо 
эффективное посредничество между за-
емщиками и вкладчиками. И здесь нельзя 
недооценивать роль банков. В этом плане 
я согласен с Умут Болатхановной (шаях-
метова, глава Народного банка – прим. 
авт.), что банки очень многое сделали 
для экономики страны. И никаких госу-
дарственных инвестиций не хватило бы в 

предыдущие годы для того, чтобы поднять 
экономику. Начиная с 2000-х годов она 
росла двузначными цифрами и вклад бан-
ковской системы в ВВП был порядка 50%.

Конечно, были и ошибки. Но ошибают-
ся не только в Казахстане, но и в других 
странах. И эти примеры имеются по всему 
миру, даже если вспомнить о системе суб-
стандартных ипотечных кредитов в СшА, 
которая в итоге привела к мировому фи-
нансовому кризису. Конечно, хотелось бы 
избежать этих ошибок, это, скорее, фило-
софский вопрос... Но наша банковская си-
стема получила колоссальный урок, она 
должна возмужать, научиться преодоле-
вать проблемы. 

- Да, теперь всем приходится жить в 
этой новой нормальности. Какова но-
вая роль банков в этих условиях? 

- Сегодня наметилась такая ненормаль-
ная тенденция – считается, что банки 
большие, богатые и могут пойти навстре-
чу заемщикам – простить кредит. Но всег-
да надо помнить, что на другом конце есть 
вкладчики, перед которыми мы также не-
сем ответственность – не только финансо-
вые, но и социальные обязательства. 

К тому же, когда мы получаем деньги 
от наших вкладчиков и за счет них выдаем 
кредиты, эта процентная маржа ограни-
чена. А ведь банки несут большие расхо-
ды. Это и персонал, который должен быть 
квалифицированным и мотивированным. 
Второе – инфраструктура – это сеть офи-
сов, компьютерные технологии, каналы 
удаленного доступа, не говоря уже о за-
щите от мошеннических действий. Плюс 
третий аспект – это управление рисками. 
На пороге переход к стандартам Базель III 
и мСФО (IFRS) 9 с более жесткими требо-
ваниями в отношении создания банками 
провизий по кредитам. Это тоже колос-
сальные расходы. 

К вопросу о том, что сегодня банки так-
же являются агентами государства, но по-
мимо госпрограмм государство возлагает 
на банки и другие поручения. Среди них 
и осуществление валютного контроля, 
борьба с отмыванием денег и противо-
действие финансированию терроризма. 
Издержки, которые сопутствуют банков-
скому бизнесу, очень большие. И те, кто 
думает, что банковский бизнес достаточно 
простой, очень глубоко ошибается. Поэто-
му всегда нужно помнить, что есть две сто-
роны медали. 

- Вот как раз вторая сторона – NPL 
(проблемные займы). Будет ли рост 
этих займов?

- Не исключаю такое развитие событий. 
Рост будет происходить из-за высокой доли 
валютных кредитов в портфеле. Безуслов-
но, у нас есть ограничения регулятора на 
уровне 10%, но в то же время Нацбанк до-
пускает отнесение NPL на фонды стрессо-
вых активов, которые банки создают. Но 
надо понимать, что на этом работа банков 
с этими проблемными активами не закан-
чивается и проводятся дальнейшие меро-
приятия по погашению.

- но бесконечно сидеть без креди-
тования тоже невозможно, будут ли в 
связи с этим банки снижать ставки по 
депозитам? 

- Это вопрос конкурентной среды. 
Крупные банки, я думаю, будут снижать. 
Более мелкие банки, у которых ограниче-
на клиентская база, будут какое-то вре-
мя предоставлять более высокие ставки. 
Но они также вынуждены будут выдать 
эти деньги под высокие ставки или в ри-
скованные компании. И здесь вопрос не 
только в том, чтобы выдать кредиты, но и 
в том, чтобы вернуть их. 

В целом, на мой взгляд, все будет за-
висеть от степени долларизации вкладов. 
если в 2017 году мы достигнем уровня 50% 
на 50% по вкладам в тенге и иностран-
ной валюте, это создаст предпосылки для 
снижения ставок. В целом, я думаю, пик 
неприятностей мы пройдем уже в этом 
году. И в 2017 году будет лучше, а в 2018 
году – еще лучше. Во-первых, «Кашаган» 
запустится, тшО заявил о введении тре-
тьей очереди. Эти крупные проекты дадут 
дополнительные финансовые потоки для 
страны.

- Меня все же волнует вопрос креди-
тования. очевидно, что в период стаг-
нации многие предприятия не спешат 
в банки за кредитами. Есть ли сегодня 
потребность в кредитах у казахстанско-
го бизнеса?

- Потребность в кредитах есть всегда, 
сегодня тоже. Другой вопрос, что ставки 
по кредитам очень высокие и это связано 
с высокой стоимостью денег на рынке. По-
нятно, что население не убедишь только 
лозунгами держать свои сбережения в на-
циональной валюте. Для этого должны ра-
ботать экономические мотиваторы и, пре-
жде всего, экономический интерес в виде 
достаточно высокой процентной ставки, 
которая закрывает риски колебания курса 
тенге к доллару. 

за последние 6 месяцев мы видим, как 
население конвертирует свои долларовые 
вклады в тенговые. На это влияют два фак-
тора: прежде всего, относительная стаби-
лизация тенге по отношению к доллару и, 
второй, мотивирующая процентная став-
ка в 14% по тенговым депозитам. Это по-
степенно возвращает экономику к тенге. 
если у нас до марта уровень вкладов дохо-
дил до 90% в долларах, то сегодня он сни-
зился на 10%. На примере нашего банка, 
если в марте у нас на тенговых депозитах 
население хранило 88 млрд тенге, то на 
сегодняшний день эта сумма увеличилась 
почти вдвое – до 154 млрд тенге. Это про-
изошло за счет того, что вкладчики начали 
конвертировать свои иностранные вкла-
ды в тенговые. 

тенговая ликвидность появится тогда, 
когда вклады населения достигнут, как я 
говорил, хотя бы уровня 50/50. Это в итоге 
откроет предпосылки для снижения ста-
вок по кредитам. Хотя мы видим, что ре-
гулятор уже выстраивает такую политику. 
На прошлой неделе он выпустил ноты НБ 
РК на один год с доходностью 12%. таки-

ми шагами Нацбанк демонстрирует, что 
потенциал для снижения стоимости фон-
дирования есть. Плюс в июле текущего 
года была снижена базовая ставка НБ РК 
на 2%. В октябре, мы полагаем, эта тенден-
ция продолжится. Соответственно, после 
снижения базовой ставки все остальные 
ставки будут уменьшаться. Пока же этого 
не происходит, роль государства очень ве-
лика. Оно много помогает бизнесу путем 
субсидирования процентных ставок, пре-
доставления дешевых кредитов в рамках 
фонда «Даму» для мСБ, обрабатывающей 
промышленности. Именно эти кредиты и 
поддерживают на плаву тот живой бизнес, 
который у нас есть сегодня. 

В целом, я думаю, что в кризисное вре-
мя такие программы и дают импульс для 
оживления экономики. Ведь если в пери-
од стагнации все время ужиматься, то в 
итоге эта спираль экономии приведет к 
подавлению экономики. В периоды стаг-
нации нужно увеличивать государствен-
ные расходы, что сейчас и делает наше 
правительство. Это могут быть не только 
госпрограммы, но и финансирование раз-
вития инфраструктуры, что приводит к 
созданию рабочих мест. Представьте, в 
Алматы на сегодняшний день изношен-
ность теплосетей составляет 60%, а еще 5 
лет назад эта цифра превышала 70%. за 5 
лет государству удалось модернизировать 
часть теплоснабжения Алматы. Именно 
такие проекты и стимулируют экономику.

- помимо финансовой поддержки, 
что еще нужно бизнесу, чтобы он раз-
вивался?

- На мой взгляд, государство должно 
создавать стимулы, для того чтобы моло-
дые люди хотели открывать свой бизнес. 
Я помню, в 90-х годах никто не хотел идти 
на государственную службу. тогда прези-
дент едва не силком заставлял бизнесме-
нов идти на госслужбу. А сейчас никто не 
хочет идти в бизнес. Поэтому государство 
должно вырабатывать такие условия и соз-
давать стимулы для бизнеса. 

мне кажется, если человек учится про-
являть заботу сначала по отношению к 
себе, к своей семье, он таким образом ста-
новится способен позаботиться и о своем 
государстве, такую последовательность я 
считаю логичной и правильной. 

- и все же вернемся к вопросу ликвид-
ности. Способны ли безотзывные депо-
зиты помочь банкам?

- Это одна из мер, которая необходима 
для обеспечения финансовой стабильно-
сти. мы сами с этим столкнулись в 2014 
году, когда произошла СмС-атака на три 
финансовых института. У нас не было 
правовых оснований ни на один день за-
держивать возврат вкладов, более того, 
мы должны были возвращать их с начис-
ленным вознаграждением. Поэтому это 
правильное предложение, механизм сроч-
ности вкладов просто необходим. Но это 
вовсе не значит, что банки не будут воз-
вращать эти вклады. Конечно же, будут, но 
без вознаграждения. 

- нацбанк предлагает отличные 
меры по реанимации банковского 
сектора, но намерен был провести 
стресс-тестирование. Многие банкиры 
выступили против проведения стресс-
тестирования. Каково ваше мнение по 
этому поводу?

- Например, европейский центробанк 
решил провести стресс-тестирование, 
поскольку у них банки в разных странах 
по-разному регулируются. И они хотели 
на основе одной методологии оценить все 
финансовые институты. Что же касается 
нас, я согласен с коллегами, у Нацбанка 
есть и ресурсы, и информация для того, 
чтобы понять ситуацию на рынке. Но, на-
сколько мне известно, вопрос по стресс-
тестированию отложен на следующий год. 
тем более это неактуально в связи с тем, 
что с 1 января 2018 года вводится новый 
стандарт по оценке кредитов – мСФО 9. 
его суть заключается в том, что банки в са-
мом начале выдачи кредитов должны оце-
нить будущие потери по ним. Сейчас мы 
начинаем признавать потери с момента 
дефолта по кредиту. Но пока нет дефолта, 
кредит считается стандартным. По мСФО 
9 все по-другому, по сути, необходимо бу-
дет формировать провизии с первого дня. 
естественно, это приведет к увеличению 
требований по капиталу, ожидается, что 
они возрастут на 1-2%.

из бизнеса в политику…

- от экономики к политике. В этом 
году вы стали депутатом маслихата, как 
человек из бизнеса может добровольно 
пойти в политику? 

- Я сам удивляюсь (смеется). В Алматы 
порядка 100 тыс. человек так или иначе 
связаны с финансовой сферой, они работа-
ют в банках, страховых компаниях и т.д. К 
тому же Алматы все еще имеет неофици-
альный статус финансового центра стра-
ны. И когда мне в алматинском филиале 
партии «Нур Отан» сказали, что хорошо 
было бы, если бы в маслихате появился 
человек из финансовых кругов, почему бы 
и нет, подумал я. Это одна из причин. Ну 
и второе: хотел пойти по стопам одного 
уважаемого строителя шина Бронисла-
ва Станиславовича, который до меня был 
депутатом маслихата 3 созывов, проделал 
большую работу, а я перенял эстафету и 
ответственность за тот округ, от которого 
баллотировался.

Почему? Не хочу громких слов и обе-
щаний, но я все же пришел в маслихат, 
чтобы донести проблемы людей до госу-
дарственных органов. Помочь жителям 
решить свои вопросы, в конце концов ино-
гда просто достаточно правильно сформу-
лировать их просьбу или с участием вы-
слушать. 

- В этом году было много людей из 
экономики, бизнеса в маслихат алматы?

- И это правильно. Граждане должны 
быть активными, должно формироваться 
гражданское общество. Понятно, что ни-
кто, кроме самих людей, не сделает свою 
жизнь лучше. Например, в городе суще-
ствует реальная проблема с КСК.

- Это огромная проблема… и, думаю, 
все жители алматы меня поддержат.

- Действительно, в этой сфере очень 
много проблем, а самая основная – это то, 
что в рамках действующего закона (кото-
рый, кстати, был принят еще в начале 90-х 
и сегодня не соответствует новым реали-
ям) КСК остались вне государственного и 
общественного контроля. то есть ни госу-
дарство, ни жильцы не могут проверить 
работу кооперативов. Отсюда, как мне 
видится, возникает колесница серьезных 
проблем, таких как непрозрачность расхо-
дования средств, бессменность руководи-
телей, родственные подряды и т.д. 

К сожалению, не все люди знают свои 
права. Но радует, что есть общественные 
деятели, которые предлагают правильные 
меры. Например, общественники пред-
лагают создать институт выборщиков для 
участия в деятельности КСК. Ведь по дей-
ствующему законодательству переизбрать 
председателя маловероятно, поскольку 
собрать всех собственников для голосова-
ния физически невозможно. Я допускаю, 
что это не выход из создавшегося положе-
ния и вряд ли решит все проблемы, но все 
же может помочь. люди смогут влиять на 
те решения, которые принимает КСК. 

На мой взгляд, в первую очередь нужно 
изменить закон о КСК. В том виде, в кото-
ром он действует сегодня, нет возможно-
сти вести системный контроль и влиять 
на принятие решений.

- не пожалели, что пошли в полити-
ку?

- Нет, мне очень интересно. Я вижу, что 
есть вещи, на которые можно реально по-
влиять и помочь улучшить жизнь наших 
жителей.

- В этих условиях очень важна обрат-
ная связь с гражданами, клиентами. но 
в то же время у нас немного депутатов 
и руководителей банков, которые име-
ют свои аккаунты в социальных сетях. 
Есть ли планы по увеличению общения 
через соцсети с жителями? 

- И с критиками (смеется). Я очень дол-
го присматривался к социальным сетям, 
не подходил, как к злой собаке. Но в итоге 
молодежь из моей команды все же убедила 
создать свою страницу в Facebook. 

Что я там делаю? Во-первых, я пытаюсь 
реагировать на критические посты, ко-
торые там публикуются. мне пишут, и я 
даю поручение, чтобы решить те или иные 
вопросы. В этом плане социальные сети – 
очень хорошая возможность получения 
обратной связи. И, второе, я там размещаю 
посты, которые мне интересны, конечно, 
они в основном касаются финансовой сфе-
ры. Это те статьи, которые рекомендую 
своим читателям. Возможно, когда-то я и 
сам начну писать. Но пока у меня немного 
для этого времени. 

- Спасибо, Владислав Сединович, за 
интервью. Будем обязательно следить 
за вашими публикациями в социаль-
ных сетях и вашими успехами в каче-
стве депутата маслихата.

нурлан Смагулов:  
«Мы уже давно продаем  
не товары, а атмосферу»

Владислав Ли: «Сейчас никто  
не хочет идти в бизнес»
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ЦиФроВыЕ 
прЕДЛожЕния ЕЭК

На площадке евразийской экономиче-
ской комиссии (еЭК) эксперты и участники 
энергетической отрасли обсудили цифровую 
трансформацию энергетики в отраслевом и 
кросс-отраслевом измерении. В мероприя-
тии приняли участие представители государ-
ственных органов, энергетических компаний, 
организаций из других сфер экономики, в том 
числе научных центров и бизнес-ассоциаций 
стран евразийского экономического союза. 
Открывая обсуждение, член Коллегии (ми-
нистр) по внутренним рынкам, информати-
зации, информационно-коммуникационным 
технологиям Карине минасян отметила, что 
при проработке предложений по формирова-
нию цифрового пространства еАЭС выделено 
три направления, на которых необходимо со-
средоточиться. Первое – цифровая трансфор-
мация отраслей. Необходимо определить от-
расли, в которых согласованная цифровизация 
принесет максимальный эффект, и создать ев-
разийские отраслевые цифровые платформы, 
стандарты. Второе направление – создание 
единого цифрового рынка. И третье связано 
непосредственно с интеграцией: нужно за-
пустить общие цифровые процессы, создать 
сквозное регулирование, чтобы устранить 
препятствия как для цифровых, так и для фи-
зических товаров. «здесь имеются в виду такие 
проекты, как маркировка товаров, «единое 
окно», прослеживаемость товаров, – пояснила 
Карине минасян. – Это первые направления, 
список открытый, и мы готовы его дополнять». 
Участники сессии отметили, что энергетика 
особенно важна для развития экономики: от 
ее эффективности зависят сельское хозяйство, 
промышленность, транспорт и т.д. В рамках 
Союза планируется создание общих рынков 
электроэнергии, газа, нефти и нефтепродук-
тов, и для их полноценного функционирова-
ния неизбежно потребуются цифровые мо-
дели и сквозные процессы. Карине минасян 
отметила, что работа переходит на новый 
этап: «за три месяца мы провели девять сессий 
по цифровой повестке, на которых обсудили 
большой спектр вопросов. теперь мы должны 
обобщить всю информацию и определить ос-
новные направления, по которым следует дви-
гаться на уровне сразу пяти стран Союза. Нам 
нужна амбициозная целевая модель цифровой 
трансформации экономики до 2025 года». Об-
судить основные направления формирования 
цифрового пространства Союза планируется 
30 сентября на Координационном совете рабо-
чей группы.  (eurasiancommission.org)

ГЕнЕраЦия 
ЭЛЕКтроЭнЕрГии  
В Странах ЕаБр

Управление стратегического и отраслевого 
анализа евразийского банка развития (еАБР) 
подготовило обзор «Генерация электроэнер-
гии в странах еАБР». Эксперты банка обра-
щают внимание на следующие тенденции в 
отрасли производства электроэнергии в стра-
нах – участницах банка. Первая: потребление 
электроэнергии не растет. за последние три 
года во всех странах еАБР за исключением 
Армении спрос на электроэнергию не вырос и 
даже сократился. Основная причина – сложная 
макроэкономическая ситуация, вызванная, 
в том числе, падением цен на сырьевые това-
ры на глобальных рынках, которые являются 
основными статьями экспорта России и Ка-
захстана. Другие страны еАБР в свою очередь 
зависят от состояния двух крупнейших эконо-
мик еАЭС. Вторая тенденция: планы по вводам 
новой мощности несколько сокращены, но в 
целом сохраняются в большинстве стран еАБР. 
Как правило, планы по увеличению мощности 
связаны с ожиданиями восстановления вну-
треннего спроса или расширения экспортных 
возможностей. Однако серьезных предпосы-
лок для улучшения макроэкономического по-
ложения и возобновления роста потребления 
электроэнергии пока не видно, а основные тех-
нологически доступные направления для ее 
экспорта – это другие страны – члены еАБР, в 
каждой из которых складывается схожая ситу-
ация превышения предложения электроэнер-
гии над спросом. третья тенденция: сформи-
рован избыток предложения электроэнергии 
в большинстве стран еАБР (за исключением 
Кыргызстана) вследствие продолжающихся 
вводов в эксплуатацию новых генерирующих 
объектов в условиях стагнирующего потре-
бления электроэнергии. Профицит мощности 
уже очевиден в большинстве стран еАБР, и он, 
скорее всего, будет продолжать увеличиваться 
в ближайшие годы. Четвертая тенденция: по-
требности в модернизации сохраняются. Во 
всех странах еАБР степень износа генериру-
ющего оборудования по-прежнему высока, и 
более половины электростанций продолжает 
работать за пределами своего нормативного 
срока службы. так, в России доля основного 
оборудования (генераторов, котлоагрегатов, 
турбоагрегатов), эксплуатируемого за преде-
лами нормативного срока службы, составляет 
53-58%, а в Казахстане уровень износа электро-
станций составляет около 70%, при этом 57% 
мощностей отработали более 30 лет. Инвести-
ций в сектор производства электроэнергии на 
текущем уровне недостаточно для снижения 
среднего показателя изношенности мощно-
стей. Пятая тенденция: отсутствуют механиз-
мы привлечения инвестиций в традиционную 
энергетику. за исключением России, в странах 
еАБР не действуют полноценные рынки элек-
троэнергии, а также нет инструментов, гаран-
тирующих окупаемость инвестиций, которые 
были бы формализованы и имели бы систем-
ный характер. Да и в России после окончания 
программы ДПм вновь возникает неопреде-
ленность в отношении действия механизмов 
окупаемости инвестиций в модернизацию. 
шестая тенденция: решением проблемы пере-
избытка и неэффективного использования 
имеющихся энергетических мощностей мо-
жет стать проведение согласованной полити-
ки странами – участницами банка. Седьмая 
тенденция: новые возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ) в целом получают некоторое 
развитие в большинстве стран еАБР, для чего 
правительствами на законодательном уровне 
приняты соответствующие меры поддержки, 
включая специальные повышенные тарифы 
по сравнению с традиционной энергетикой. 
Согласно планам регуляторов по вводам мощ-
ностей, в странах еАБР новые ВИЭ – солнечные 
и ветряные электростанции – в обозримой пер-
спективе займут долю в энергобалансе, не пре-
вышающую 5-6%. (пресс-служба ЕаБр)

новостИ неДеЛИ

КАЗАхстАн

праВитЕЛьСтВо 
СоКратит 
ФинМонопоЛию

Привлечение частных инвестиций в эко-
номику страны зависит от восстановления 
банковского сектора. При этом участие бан-
ков второго уровня в финансировании инве-
стиций значительно упало – с 16,5% в 2013 
году до 6,3% в 2015 году. Рост кредитования 
экономики сдерживается в том числе высо-
ким уровнем проблемных кредитов. Об этом 
на правительственном часе в мажилисе за-
явил глава миннацэкономики Куандык Би-
шимбаев. По его словам, на 1 августа этого 
года доля неработающих займов составляет 
8,2%. Однако такой уровень достигнут не за 
счет роста возвратности проблемных креди-
тов, а в основном путем их передачи в специ-
ально созданные БВУ организации. В этой 
связи, как отметил Бишимбаев, предстоит вы-
полнить ряд мер, направленных на дальней-
шее снижение доли государства и сокращение 
госфинансирования экономики, а также по 
возобновлению инвестиционной активности 
банковского сектора и частных инвесторов. 
(Kapital.kz)

ВВп уКраины 
СоСтаВит 3%  
В 2017 ГоДу

Премьер-министр Украины Владимир 
Гройсман считает прогнозируемый рост ВВП 
страны на уровне 3% в 2017 году абсолютно 
реальной перспективой. «мы закладываем 
на 2017 год рост в 3%. мы считаем, что этот 
макроэкономический прогноз абсолютно 
реальный. Даже мВФ нам дает прогноз на 
2,5%. Это означает, что 3% – это абсолютно 
реальная цифра, которую мы сможем до-
стичь за счет оживления наших экспортных 
возможностей, за счет стимулирования вну-
треннего спроса, за счет того, что мы будем 
инвестировать в различные сферы экономи-
ки, за счет привлечения инвестиций», – от-
метил Гройсман. По его словам, в сентябре 
будет создан офис сопровождения инвести-
ций. «Я считаю, что нам нужно смотреть аб-
солютно оптимистично. Я не волшебник, за 
полгода ничего не изменится кардинально, 
но мы точно знаем, что успех в 2017 году бу-
дет обеспечен. В 2018-м будет рост», – заявил 
Гройсман. (ICTV)

назрЕВаЕт 
БанКоВСКий КризиС 
В КитаЕ

В Китае показатель так называемого кре-
дитного разрыва, который считается БмР 
одним из наиболее надежных индикаторов 
будущих банковских кризисов, достиг рекорд-
ных показателей. «Кредитный разрыв» пред-
ставляет собой разницу между отношением 
кредита к ВВП и средним показателем этого 
соотношения за прошлые периоды. В случае 
если этот показатель превышает 10%, то, по 
оценке БмР, банковская система страны мо-
жет столкнуться с кризисом в любой момент 
в течение ближайших трех лет. По данным по-
следнего квартального доклада БмР, показа-
тель «кредитного разрыва» в Китае составляет 
30,1%. По этому показателю Китай лидирует 
с большим отрывом: в частности, у Канады, 
данные по которой также отражены в докла-
де, превышение нормы в соотношении креди-
тов и ВВП гораздо ниже – 12%. Банк отмечает, 
что в двух третях случаев, когда «кредитный 
разрыв» составлял более 10%, в течение трех 
лет банковские системы сталкивались с про-
блемами. (рБК)

ВВп ФрГ  
заМЕДЛитСя  
В III КВартаЛЕ

Экономической рост в Германии может 
замедлиться в III квартале текущего года из-
за слабого спроса на экспорт промышленных 
товаров, передает агентство Reuters со ссыл-
кой на заявление Немецкого федерального 
банка. Регулятор понизил прогноз крупней-
шей экономики еврозоны после низких по-
казателей, которые стали доступны в начале 
сентября. В ежемесячном отчете германско-
го Центробанка указано, что после устойчи-
вого роста весной текущего года экономика 
Германии замедлит рост в III квартале. Это 
отражено в значительном ухудшении кор-
поративных настроений. Бундесбанк отме-
тил, что экономические показатели начала 
III квартала были очень слабыми, особенно 
это касается промышленного сектора. Но-
вый прогноз резко контрастирует с предыду-
щим предсказанием, где говорилось о том, 
что экономика Германии – крупнейшей в еС 
– будет расти в III квартале. («Вести Эконо-
мика»)

ЕС нужны 
транСГраниЧныЕ 
БанКи

Глава Центробанка Франции Франсуа 
Виллерой де Гало призвал к созданию транс-
граничных банков еврозоны, как только 
национальные кредиторы доработают и 
внедрят новые регуляторные правила и тре-
бования к капиталу. такие трансграничные 
слияния улучшат циркуляцию сбережений 
для инвестиций в компании по всей зоне 
евро. «Когда вы сравните европейский бан-
ковский рынок с американским банковском 
рынком, то станет ясно, что нам нужны бо-
лее крупные трансграничные институты», 
– сказал де Гало, который также является 
членом управляющего совета европейского 
центрального банка. Базельский комитет, 
состоящий из регуляторов почти 30 стран, 
находится в завершающей стадии разработ-
ки рекомендаций о том, сколько капитала 
должен держать банк, чтобы оставаться пла-
тежеспособным. (MarketWatch)

новостИ неДеЛИ

мИровЫе

Компания «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» (КПО) провела 
рабочую встречу в Астане с пред-

ставителями Союза нефтесервисных ком-
паний Казахстана KAZSERVICE, где при-
сутствовали порядка 30 казахстанских и 
международных предприятий.

 Приветствуя участников встречи, пре-
зидент Союза нефтесервисных компаний 
Казахстана Рашид Жаксылыков отметил, 
что «КПО является одной из ведущих не-
фтегазовых компаний страны, из всех 
трех крупных операторов у КПО лучший 
показатель по казахстанскому содержа-
нию. мы благодарим компанию за со-
трудничество».

 Со стороны КПО участников нефор-
мальной встречи приветствовал Ренато 
мароли, генеральный директор КПО, в 
частности, сказавший: «В первую оче-
редь разрешите выразить благодарность 
за приглашение на данное мероприятие. 
КПО рассматривает обязательства в сфе-
ре развития местного потенциала как не-
отъемлемую часть своей деятельности. 
Компания способствует развитию мест-
ных поставщиков товаров и услуг, реа-
лизует целый ряд проектов в поддержку 
казахстанского производства».

 В ходе рабочей встречи директор по 
реализации проектов КПО Роберт шел-
тон и директор по развитию проектов 
КПО Джон Оливер рассказали о текущем 
статусе проектов «Снятие производствен-
ных ограничений по газу Карачаганак-
ского перерабатывающего комплекса» 
(СПОГ) и «Проекта расширения Карача-
ганака» (ПРК1).

 Дальнейшее освоение Карачаганак-
ского месторождения связано с реали-
зацией Проекта расширения Карача-
ганакского месторождения, которое 
планируется поэтапно. Реализация ПРК 

даст возможность получения дополни-
тельной прибыли для материнских ком-
паний КПО и для Республики Казахстан 
до конца срока действия Основного со-
глашения о разделе продукции (ОСРП) и 
срока эксплуатации месторождения.

 Оба проекта будут содействовать 
долгосрочному развитию сети местных 
поставок, наряду с передачей технологий 
путем создания совместных предпри-
ятий между заинтересованными мест-
ными и международными компаниями. 
также участники получили от предста-

вителей КПО ответы на вопросы по про-
цессу закупа компанией товаров, работ и 
услуг.

 В конце встречи все участники об-
менялись визитками, в свою очередь, 
представители отечественных компаний 
выразили уверенность, что подобные 
встречи нужны, и они в будущем имеют 
неплохие перспективы перерасти во вза-
имовыгодные контракты.

 Компания КПО является одной из 
первых компаний в Казахстане, которой 
удалось успешно внедрить Программу 

развития местного содержания. На теку-
щий момент более 3800 казахстанских 
поставщиков зарегистрировано в базе 
данных КПО. По итогам первой полови-
ны 2016 года доля местного содержания 
в контрактах, присуждаемых компанией 
на поставку товаров, работ и услуг, пре-
высила 49%, что в денежном эквиваленте 
составляет около 280 миллионов долла-
ров СшА. С момента подписания ОСРП 
в 1997 году доля местного содержания в 
целом превысила 5,7 миллиарда долла-
ров СшА.

антон жданов

В первом полугодии за рубеж отправились 4,5 млн 
казахстанцев, это на 18% меньше, чем в прошлом 
году. После девальвации тенге отпуск за рубежом 

значительно подорожал и стал для многих казахстанцев 
недоступной роскошью.

В ответ на такие потребности в Казахстане появился 
маст-хэв для любителей путешествий – банковская кар-
та Card for fly от Банка ЦентрКредит. Это главное собы-
тие на рынке, которое позволяет решать повседневные 
финансовые вопросы и накапливать при этом бонусы на 
авиаперелеты. Причем подойдет она не только для тех, 
кто предпочитает проводить свой отпуск за рубежом, но 
и для приверженцев внутреннего туризма.

Накануне Банк ЦентрКредит анонсировал выпуск 
пластиковых карт для любителей путешествий – Card for 
fly. Это совместный проект банка с авиакомпанией Air 
Astana, который открывает доступ к программе преми-
рования Nomad Club. Ведь специально для держателей 
карта предусматривает ряд возможностей и привилегий 
для часто летающих пассажиров. И, как отмечают в бан-
ке, потребность в запуске этого карточного продукта на-
зрела давно, поэтому у Card for fly есть все шансы стать 
вскоре одной из наиболее популярных пластиковых кар-
точек. А их премиальный уровень позволит получить до-
ступ к множеству выгодных предложений VISA.

Копить на путешествие проще
«Среди наших клиентов – держателей карточек БЦК 
много тех, кто активно передвигается не только по Ка-
захстану, но и по всему миру. Новая карта позволит нам 
делать определенные поощрительные комплименты 
в виде бонусных баллов, которые можно обменять на 
бесплатные полеты или повышение класса обслужива-
ния с экономического класса до бизнеса на всех рейсах 
авиакомпании Air Astana», – рассказала директор депар-
тамента банковских карт и дистанционного банкинга 
татьяна Попова.

С помощью кобрендовой карты Visa теперь можно бу-
дет не только проводить все текущие финансовые опера-
ции, как снятие и пополнение, оплату услуг, но и стать 
участником программы лояльности от крупнейшего ави-
аперевозчика страны Air Astana. При этом накапливать 
бонусы очень легко, необходимо лишь рассчитываться 
за свои покупки с помощью карты. Удобно, без комис-
сии, а теперь еще и выгодно. Оплачивать картой можно в 
магазинах, АзС, кинотеатрах, ресторанах, кафе и барах, 

а также в отелях и многих других местах. При этом все 
безналичные операции бесплатные. И чем чаще клиент 
оплачивает свои покупки картой, тем быстрее можно 
получить заветные бонусы. Кстати, за каждые 200 тенге 
держатель карты получает один бонусный балл. 

В честь запуска карт специально для своих клиен-
тов банк приготовил «приветственные» бонусы. На-
пример, после первой транзакции по всем дебетовым 
картам банк начисляет 1000 приветственных бонус-
ных баллов сразу. А клиентов, выбравших кредитную 
карту, ожидают 2000 бонусных баллов после первой 
транзакции.

«Это удобно и выгодно клиентам. Ведь им не просто 
предоставляют возможность заплатить в удобной безна-
личной форме – их также благодарят за это. Оценив эти 
льготы и преимущества, покупатель вернется в банк сно-
ва. мы рады тому, что смогли вместе с нашими партнера-
ми предложить клиентам нужный им продукт. Уверены, 
что карта станет популярной», – считает глава предста-
вительства VISA в Казахстане Галым табылдиев.

Куда хочу, туда лечу
При накоплении достаточного количества бонусов мож-
но их потратить на билеты в любые страны мира, в кото-
рые осуществляет полеты крупнейший авиаперевозчик 
Казахстана, или же повысить класс перелета. 

«Программа премирования часто летающих пассажи-
ров Nomad Club, основанная в декабре 2007 года, явля-
ется первой и единственной в Казахстане программой 
лояльности авиакомпании. Количество участников, 
вступивших в программу, на сегодняшний день со-
ставляет 208 000 пассажиров. Участники программы 
Nomad Club получают баллы за перелеты на рейсах Air 
Astana и за пользование услугами партнеров програм-
мы. Накопление и использование баллов – это часть пре-
имуществ, которые предлагает Nomad Club», – поясняет 
старший вице-президент по маркетингу и продажам 
Ибрахим Жанлыел.

В золоте или платине?
Банк предусмотрел и дополнительные преимущества. 
Например, клиент на свое усмотрение может выбрать 
класс карты – это может быть как золотая карта Visa 
Gold Nomad Club, так и платиновая Visa Platinum Nomad 
Club. можно выбрать дебетовую, которая номинирована 
в долларах, тенге и евро. Или же попросить выпустить 
банк кредитную карту с лимитом до 1 млн тенге и льгот-
ным сроком погашения до 50 дней. Отличное предложе-
ние, ведь в течение этого срока можно спокойно поль-

зоваться кредитом без процентов, а после возвращения 
пополнить кредитный лимит. 

Причем обслуживание золотой карты, как кредитной, 
так и дебетовой бесплатное. Платиновая же обойдется в 
20 000 тенге в год, но здесь и привилегий больше. 

паспорт, чемодан и карта
любое путешествие требует серьезной подготовки, в том 
числе и финансовой. Наличные с собой возить опасно, 
возникают вопросы с хранением этих средств, их без-
опасностью. Поэтому, отправляясь за границу, не за-
будьте свою карту Card for fly от БЦК – самый удобный и 
безопасный способ оплаты. А поскольку в туристических 
странах банковская инфраструктура высоко развита, 
здесь все же лучше использовать карту для безналичных 
расчетов.

К тому же, подключившись к StarBanking, можно в 
режиме реального времени управлять своим счетом 24 
часа в сутки, 365 дней в год. Стоит подключить и СмС-
банкинг, тогда все расходы будут контролироваться мак-
симально быстро. 

Плюс премиальные карты предлагают массу преи-
муществ для держателей, подготовленных специально 
VISA. В путешествиях особо важна поддержка, именно 
поэтому карты премиум-класса предполагают кругло-
суточную международную поддержку Visa 24 часа в 
сутки, 365 дней в году. Во время поездок владельцам 
карт Visa Gold также предоставляются медицинские 
и юридические консультации. золотые карты также 
включают скидки за предъявление карты в торговых 
сетях, ресторанах, аэропортах или отелях. Кстати, за 
рубежом это очень популярно. есть и возможность по-
лучать скидки на прокат автомобилей и перелеты. Для 
тех, кто выбрал Visa Platinum, помимо полного пакета 
обслуживания предусмотрены и услуги круглосуточ-
ного консьерж-сервиса, а также возможность страхова-
ния покупок. 

Дополнительные преимущества
Как отмечают в Банке ЦентрКредит, сегодня эти пласти-
ковые карты активно дополняются новым функциона-
лом – кроме снятия и приема наличных в банкоматах, 
безналичная оплата за товары и услуги в кафе и киноте-
атрах, АзС и супермаркетах, переводы между счетами, 
оплата коммунальных услуг, обучение – и это далеко 
не весь перечень возможностей. «мы намерены продол-
жать эту работу, чтобы наши клиенты могли решать свои 
вопросы проще и быстрее», – пообещали в банке.

В то время как стоимость путевок за границу выросла 
после девальвации, и теперь многие казахстанцы могут 
лишь мечтать о теплых берегах, карта Card for fly может 
позволить значительно экономить на авиаперелетах при 
каждой безналичной оплате покупки. И такая карта на-
верняка заслужит свою популярность среди любителей 
зарубежного отдыха. Именно поэтому с картой можно не 
только накопить бонусы на путешествие, но и захватить 
ее с собой в зарубежную поездку как удобное и безопас-
ное платежное средство.

Кпо: расширяя партнерство  
с местными поставщиками

покупай, копи, летай
Главный банковский лайфхак для путешественников

Дмитрий Совин

Приобретение в свое время «Казму-
найГазом» Rompetrol вызвало нема-
ло критики со стороны экспертов. 

Высказывалось мнение, что средства, ко-
торые были вложены в румынский актив, 
могли быть использованы для модерни-
зации нефтеперерабатывающих заводов 
в Казахстане. По официальным данным 
самой компании, за последние пять лет 
«КазмунайГаз» вложил в НПз Petromidia 
более $1,5 млрд. Сейчас KMG International 
в рамках программы приватизации про-
дает 51% акций китайской China CEFC 
Energy Company Limited.

На неформальной встрече с журнали-
стами Азамат Жангулов, старший вице-
президент KMG International, рассказал, 
в каком финансовом состоянии находит-
ся компания в настоящее время, чем она 
смогла привлечь китайских инвесторов и 
как в целом чувствует себя сектор нефте-
переработки.

Как залихорадило 
нефтепереработку
«Главный драйвер нашей деятельности не 
цена на нефть, а маржа переработки. Сей-
час маржа переработки ушла в тренд ро-
ста, но мы понимаем, что она никогда не 
будет такой же сумасшедшей, как в 2007 
году, – $10-13 на баррель, $95 на тонну», – 
начал рассказ спикер.

В 2005-2006 годах стоимость нефти 
составляла $40-50 за баррель, движение 
котировок вверх было плавным – тогда-
то маржа переработки и выросла до $95 
на тонну. «широкая полоса, большой за-
пас – все аналитики говорили: все будет 
нормально. Банки не регулировали свои 
хеджинговые операции, имели супердо-
ходность. Они пошли в нефть. И раскачали 
цены на нефть до $140 за баррель. Но по-
том жестко просела недвижимость, вслед 
за этим так же жестко просел банковский 
сектор – стоимость нефти стала падать», – 
рассказывает Азамат Жангулов.

И вот в это время нефтепереработку 
залихорадило. Вслед за глобальной неста-
бильностью наступили «исключительно 
европейские» факторы. С 2008 года ев-
ропа перешла на жесткое регулирование 
стандарта евро-5. Из-за этого резко уве-
личилось потребление дизеля. Все заводы, 
которые производили стандартную кор-
зину (дизель плюс бензин), начали резко 
терять в доходности: они не могли произ-
вести столько дизеля, сколько нужно, а 
бензин девать некуда. Цены на бензин рез-
ко ушли вниз. европа начинает экспорти-
ровать бензин в СшА и в то же время им-
портировать дизель. то есть европейский 
рынок жестко просел.

Спикер приводит в пример компанию, 
которая имела в свое время семь НПз в 
европе, а сейчас «возможно, один завод ра-
ботает». «Рынок такой, никто не мог пред-
угадать, все верили в компании по перера-
ботке», – говорит Азамат Жангулов.

тренд инвестиций из Кнр
Отметим, что в последние годы инвесторы 
из Поднебесной «поймали» новый тренд, и 
этим можно объяснить их интерес к акти-
ву в КмГ в европе.

ежегодно Китай получает профицит 
платежного баланса порядка $500 млрд. 
естественно, с дополнительным объемом 

валюты нужно что-то делать. Один из ва-
риантов – развивать внутренний рынок 
IPO. Страна попыталась это сделать, но 
слегка перегрела сектор (так, что цен-
тральный банк вынужден был вмешать-
ся).

Проблема перегрева в экономике заста-
вила власти КНР пересмотреть стратегию 
размещения свободных средств. теперь 
китайские инвесторы нацелены на выход 
в реальный экономический сектор.

Речь идет не только о нефтегазовой 
отрасли. Китайские инвесторы идут в 
те сектора и проекты, которые им по-
нятны. Например, недвижимость – она 
понятна с точки зрения менеджмента. 
Инфраструктурные проекты – так же 
понятны, потому что поддерживаются 
правительством. Энергетика: проекты 
в этой сфере содержат тарифную состав-
ляющую, поэтому понятен механизм их 
окупаемости.

Этот тренд – выход Китая с инвестици-
ями – глобален, он, по оценкам некоторых 
экспертов, сохранится в течение 10-15 лет.

приватизация «в чистом виде» 
не работает
Чем для китайских инвесторов привле-
кательная нефтепереработка? Азамат 
Жангулов так отвечает на этот вопрос: 
«Нефтепереработка, поскольку была недо-
оценена, имеет потенциал роста. Поэтому 
инвесторы из КНР заходят в эту сферу, в 
европе в частности».

Он поясняет: сейчас приватизация  «в 
чистом виде» не работает. Никому не ну-
жен завод без поставок нефти, без менед-
жмента. те же россияне выходят с рынка. 
Один из крупнейших игроков намерен про-
дать весь пакет своего европейского даун-
стрима (нефтепереработки, – прим. ред.).

Компания, которая проявила интерес 
к KMG International, по словам спикера, 
придерживается такой позиции: мы при-
мерно понимаем этот бизнес, но у нас нет 
такой глубокой экспертизы управления 
им, какая есть у «КазмунайГаза», поэтому 
нам нужен лишь пакет, а не 100% компа-
нии. Азамат Жангулов уточняет: будь это 
другая компания с вертикальной интегра-

цией нефтяного бизнеса, подход был бы 
совсем другим.

В то же время мотивы самой KMG 
International основываются на экономиче-
ской составляющей. «если мы в этом бизне-
се остаемся, мы сохраняем свою стоимость. 
Потом сможем выйти по лучшей цене. если 
захотим. если же сейчас мы скажем китай-
скому партнеру: купите 100-процентный 
пакет, он ответит, к сожалению, такой цены 
(по которой сейчас покупается доля, ком-
пания не раскрывает сумму до завершения 
сделки, – прим. ред.) не будет. Потому что 
цена базируется на том, что бизнес будет 
дальше поддерживаться, управляться с на-
шей стороны»», – поясняет собеседник.

о конкретном интересе
если говорить конкретно о KMG 
International, то можно предположить, 
что китайских инвесторов привлекло то, 
что у компании есть нефть и этот поток 
стабилен. также – финансовая устойчи-
вость самой компании (за счет присут-
ствия «КазмунайГаза» она гораздо выше, 
чем у компаний, которые «сидят» исклю-
чительно в секторе переработки). маржа 
переработки начала восстанавливаться, 
рыночная стоимость компании выше, чем 
в 2011-2012 годах.

Компания несильно зависит от вну-
треннего рынка. НПз Petromidia находит-
ся на море. если на внутреннем рынке 
конъюнктура окажется неблагоприятной, 
всегда есть возможность работать на экс-
порт. Сейчас, например, КмГИ порядка 
40% продукции отгружает на внутренний 
рынок, около 60% поставляет на экспорт.

Кроме того, KMG International занимает 
существенную долю в румынской нефте-
переработке: из 10-11 млн тонн в год – по-
рядка 5 млн тонн в год.

При этом казахстанскую нефть ком-
пания покупает по мировой цене. Этого 
требует закон о трансфертном ценообра-
зовании: вся нефть, которая из Казахстана 
вывозится на экспорт, продается по миро-
вой цене. Вся доходность от цен на нефть 
остается в Казахстане. толлинга нет. 
Этим, к слову, объясняется то, почему ком-
пания сильно проигрывала, когда цена на 
нефть резко дернулась.

о финансовом состоянии
Говоря о финансовом состоянии KMG 
International, Азамат Жангулов отметил: 
«мы для себя ориентируемся на показа-
тель EBITDA, не на показатель чистой при-
были, потому что есть активы – различные 
установки, – которые нужно ежегодно спи-
сывать, это может искажать отчетность 
с точки зрения управления», – пояснил 
старший вице-президент компании.

С начала этого года операционная при-
быль составила $106 млн, больше про-
шлогоднего полугодового результата на 
$30 млн, план по году – $200-210 млн. При 
этом, как вспоминает спикер, были перио-
ды – в 2010-2011 годах, – когда она состав-
ляла $50-60 млн. «Это был критический 
показатель, потому что доходности едва 
хватало на выплату процентов по теку-
щим займам», – комментирует он.

Кроме того, выросла маржа переработ-
ки. «Сейчас цены на нефть могут взлететь 
на $5 за один день, а маржа переработки 
не может увеличиться так же резко (по-
требители не смогут платить). Показатель 
выравнивается постепенно», – говорит 
эксперт. В настоящее время маржа пере-
работки у KMG International составляет 
$40-50 на тонну, это в два раза меньше, 
чем когда покупался Rompetrol, но в пол-
тора раза больше, чем в 2008-2014 годах. 
«В то время, если маржа переработки со-
ставляла $35, это было супер, потому что 
бывало и $20, и $18, и были периоды, когда 
вся нефтепереработка в европе уходила в 
минус», – комментирует спикер.

Азамат Жангулов отмечает также, что 
у компании хорошо растут продажи в кон-
тролируемых каналах – через дочерние 
компании: в Румынии – за I полугодие плюс 
12%, в ближнем зарубежье – плюс 13%.

также были существенно сокращены 
затраты на НПз. «Сегодня мы держим се-
бестоимость на НПз чуть больше $16 на 
тонну. В 2008 году затраты на переработ-
ку у нас составляли $35-45 на тонну, при 
марже $35-40 это убыточно», – поделился 
цифрами собеседник.

Вероника жогова

«Почему для полосы о банках ты 
предлагаешь статью о приложе-
ниях для путешествий?» – спро-

сила главный редактор. «Это приложения, 
которые помогут экономить свои деньги 
на отдыхе за рубежом», – неуверенно отве-
тила я. И правда, немалую часть расходов 
в отпуске составляют траты на питание, 
экскурсии, трансферт и прочие мелочи. 
Однако некоторые приложения, установ-
ленные в смартфоне, позволят экономить 
или по крайней мере более бережно тра-
тить свои деньги. Но помогут эти идеи не 
только тем, кто отправился в отпуск, но и 
во время деловых поездок. 

Компания Wawwo решила помочь ту-
ристам в сборе вещей для путешествий и 
еще в 2014 году выпустила приложение 
PackPoint. Приложение предложит меню 
из разнообразных развлечений, доступ-
ных в выбранной стране в определенное 
время года. После этого PackPoint сгенери-

рует гардероб туриста. Кстати, имеется и 
ряд альтернативных приложений, напри-
мер, uPackingList от NixSolutions.

Прежде чем сесть в самолет, неплохо 
было бы продумать и свою программу 
пребывания в стране. В этом поможет при-
ложение ShowAround от Compassfriends 
Limited, которое позволяет выбрать гида 
из местных жителей в 190 странах мира. 
Кстати, о плате можно договориться. Но 
пользователи могут предложить и свои ус-
луги в качестве проводника. 

если же предстоит не такой далекий 
путь, например, между городами, можно 
использовать приложение BlaBlaCar. При-
чем работает оно в 90 городах в 17 странах. 
Кстати, только в Google Market его скачали 
более 450 тыс. раз. И, согласитесь, в ком-
пании время летит быстрее, а поездка не 
кажется такой унылой.

Следующим не менее важным пун-
ктом является бесплатный WI-FI, кото-
рый необходим не только в поездках, но 
и в рабочие будни. здесь очень удобным 

является приложение под названием 
Wi-Fi Map. Оно представляет собой сво-
еобразную сеть, где люди делятся друг 
с другом паролями и логинами от точек 
Wi-Fi.

А вот бесплатный Yelp поможет оты-
скать нужные заведения для перекуса или 
полноценного ужина. Получив счет, его 
можно с легкостью пересчитать на любую 
валюту в приложении XE Currency. Отпуск 
отпуском, но требует он немалых денег. 
И чтобы следить за тем, на что и сколь-
ко было потрачено, поможет Finance PM. 
Удобные категории позволяют вести ана-
литику своих расходов. 

Для совместного путешествия и ве-
дения учета общих расходов подойдет 
Splittr. Он идеален для отпуска или даже 
ведения домашнего хозяйства. Необхо-
димо добавить расходы и указать, кто из 
друзей находится рядом. В итоге прило-
жение сгенерирует отчет, который мож-
но отправить по электронной почте сво-
им друзьям.

Это мало относится к экономии 
средств, но показалось нам очень важным. 
Приложение Tavel Safe содержит большую 
базу экстренных служб в 200 странах. 

И, конечно, как без фотографий из от-
пуска, отправленных друзьям и близким? 
К сожалению, бумажные открытки из раз-
ных стран мира уже не столь популярны, 
но все еще вызывают ностальгию. Чтобы 
сэкономить на них, существует специ-
альное приложение для путешествий 
Touchnote. С его помощью можно созда-
вать и отправлять открытки, используя 
собственные изображения. Все, что нуж-
но, – открыть приложение, выбрать изо-
бражение, добавить текст и адрес – и от-
крытка отправится в любую точку мира. И 
обойдется это всего в 2,99 евро за печать 
и доставку.

И, конечно, отправляясь в путеше-
ствие, не стоит забывать о бонусных про-
граммах и купонах, которые откроют до-
ступ к любым достопримечательностям по 
более низкой цене.

Чем «румынский актив  
КМГ» интересен  
китайскому инвестору?
топ-менеджер KMG International рассказал о финсостоянии 
компании

Чемодан в смартфоне,
или Какие приложения закачать путешественнику?
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Виктория Кучма

Экономический шторм еще не стих, 
а на берег продолжает выносить и 
китов бизнеса, и мелкую рыбу. Кто 

поможет вернуть эффективность компа-
нии, отпустит ее в большое плавание? 
Сегодня есть специалисты, реализующие 
не только консалтинговые проекты, но и 
программы глубокой реструктуризации. 
Один из них – Кирилл Куницкий, украин-
ский предприниматель, бизнес-инсайты 
которого набирают неплохие просмотры 
на YouTube. Команда Кирилла – «Бизнес-
Конструктор» – работает с казахстански-
ми собственниками бизнеса уже два года. 
Своим мнением о проблемах местного 
предпринимательства и интересными 
лайфхаками эксперт поделился с корре-
спондентом «Капитал.kz».

- Кирилл, какие ваши услуги востре-
бованы в Казахстане? 

- Большинство собственников компа-
ний в Казахстане, особенно это касается 
мСБ, на мой взгляд, строят свой бизнес 
«на коленке», не имея никакого профиль-
ного образования. Нам часто приходится 
начинать обучение с азов – объяснять, 
что такое маркетинг, как строятся про-
дажи, что такое эффективное управление 
персоналом и т.д. за те два года, что мы 
работаем в Казахстане, уже более 1500 
владельцев компаний прошли обучение 
на коротких одно- и двухдневных практи-
кумах по систематизации бизнеса, прода-
жам, финансам, управлению персоналом. 
Это владельцы компаний из абсолютно 
разных сфер бизнеса – производство, ло-
гистика, розничная торговля, строитель-
ство, рестораны, услуги. Хочу отметить, 
что кризис порождает спрос на эффектив-
ность бизнеса, поэтому сейчас достаточно 
большое количество компаний обращают-
ся к нам за помощью. Надо понимать, что 
уже завтра те подходы, благодаря которым 
многие росли до настоящего момента, пе-
рестанут работать.

- Что представляет собой услуга по 
глубокой реструктуризации бизнеса? 
Сколько это стоит?

 - мы начинаем всегда с определения 
бизнес-модели, то есть помогаем компа-
нии четко определить целевые сегменты 
своих клиентов, понять их проблематику 
и реальные потребности, сформировать 
концепцию идеального продукта, разра-
ботать технологию продвижения на рын-
ке. Далее прорисовываем эффективную 
организационную структуру компании, 
прописываем ключевые бизнес-процессы. 
Причем обязательно в динамике с уче-
том планируемого развития бизнеса. И, 
к слову, здесь важно избегать гибридных 
центров ответственности, когда один со-
трудник отвечает одновременно за весьма 

разнообразные задачи. А для быстрого ро-
ста компании мы рекомендуем обязатель-
но изолировать центры ответственности, 
отвечающие за привлечение новых клиен-
тов, например, отдел продаж. 

затем мы строим работу с командой 
и HR-процессы. Проводим аудит коман-
ды, проверяем, насколько все сотрудники 
находятся на своих местах, какой у них 
уровень профессионализма, мотивации и 
лояльности к руководству и компании. По-
сле этого запускаем ритм мероприятий по 
стратегическому планированию и внедря-
ем функцию операционного управления 
бизнесом. Стоимость консалтингового 
проекта обычно находится в диапазоне от 
$10 тыс. до 50 тыс. 

- С какими проблемами к вам чаще 
всего обращаются собственники ком-
паний?

- Основная проблематика, с которой 
приходят к нам, – это чрезмерная зави-
симость бизнеса от собственника, в ре-
зультате чего предприниматель не может 
жить полноценной жизнью и постоянно 
вынужден быть включенным в операцион-
ные процессы своей компании. Владельцу 
компании надо уделять больше 70% свое-
го времени на разработку конкурентной 
бизнес-модели, а не рутине и не решению 
операционных задач. Пока собственник не 
наведет порядок в своей голове и не сло-
жит картинку того, как должен работать 
его бизнес в идеале, он не сможет реализо-
вать это на практике. Это и есть система-
тизация бизнеса. 

- а как определить, какие каналы 
продвижения лучше использовать?

- Для большинства компаний в сегмен-
те B2B (работа с корпоративными кли-
ентами) наиболее актуальным каналом 

продвижения будут активные прямые 
продажи, для сегмента B2C (индивиду-
альные клиенты) это будет интернет-мар-
кетинг. Речь идет о ключевых каналах 
продвижения. Далее необходимо выбрать 
усиливающие каналы (ATL-реклама, BTL, 
экспертный маркетинг, event-маркетинг, 
партнерский маркетинг и т.п.).

- Каковы ключевые тезисы вашего 
семинара по построению успешной ко-
манды. Какие HR-формулы важно знать 
руководителю? 

- Важное правило управления: хочешь 
обеспечить качество результата – обеспечь 
качество процесса. Даже если в компании 
работает HR-менеджер, собственник дол-
жен быть уверен в том, что этот сотрудник 
правильно закрывает свою зону ответ-
ственности. А для этого нужно иметь пред-
ставление о том, как должны быть выстро-

ены HR-процессы: подбор сотрудников, их 
адаптация, управление мотивацией, раз-
витие работников, управление корпора-
тивной культурой. замечу, что именно на 
этапе подбора – рекрутинга – закладыва-
ется фундамент успеха или неудачи бизне-
са. В первую очередь сотрудники должны 
подходить по личностным качествам, и 
только во вторую – по профессиональным. 
Нужно пересеивать очень много кандида-
тов и правильно организовать процесс те-
стирования. Процесс адаптации также ва-
жен. Колоссальная ошибка руководителей 
– обучение новичков «на пальцах». В итоге 
они входят в курс и начинают более-менее 
адекватно работать только через несколь-
ко месяцев работы в компании. Существу-
ет набор отличных методов, позволяющих 
обучать новых сотрудников за считанные 
недели. Управление мотивацией – также 
очень важно. Необходимо реализовать си-
стемную функцию мониторинга мораль-

ного состояния сотрудников и своевре-
менной реакции на любые их проблемы. 
Следующий важный блок HR-политики 
– развитие персонала и методы оценки со-
трудников. Ну и корпоративная культура – 
это набор привычек, которыми живет вся 
команда, единый набор принципов «что 
такое хорошо и что такое плохо». 

- В чем часто заключаются ошибки 
руководителя в HR-политике?

- Наш опыт показывает, что любая 
компания штатом более 40 человек, не 
имеющая менеджера по персоналу, теря-
ет намного больше денег из-за неэффек-
тивности команды, чем зарплата этого 
сотрудника. Отсутствие единого видения 
будущего бизнеса и целей, понятных всей 
команде, ведет к неудачам и пассивности 
персонала. еще одна ошибка – примене-
ние жесткой административной модели 
взаимодействия «руководитель – подчи-
ненный»: «Я купил твое время, делай то, 
что я тебе говорю». Это порождает оппо-
зиционность команды по отношению к 
руководству. 

- насколько кризис увеличил базу 
безработных специалистов и как изме-
нились подходы к найму?

- Частично увеличил, но важнее ска-
зать о другом: на рынке труда повысилось 
количество некомпетентных сотрудни-
ков, так как компании начали активнее 
сокращать неэффективных работников. 
В связи с этим рекрутерам стало сложнее 
находить компетентных кандидатов, кон-

куренция за них на рынке труда сильно 
возросла. 

- Что вы думаете о вопросе блата при 
приеме на работу в рК? 

- Я считаю это большой проблемой ка-
захстанского бизнеса. Это меньше каса-
ется международных компаний, но если 
компания имеет местных акционеров, 
то это становится настоящей эпидеми-
ей и очень замедляет развитие бизнеса. 
Я обычно шучу на эту тему, говорю, что, 
если вам хочется помогать знакомым – от-
кройте отдельную компанию, назовите ее 
«социальный проект поддержки друзей и 
родственников» и нанимайте их всех туда. 
И пусть эта компания будет убыточной. 
зато ваш основной бизнес станет намного 
более прибыльным. Самое главное, соб-
ственник бизнеса должен помнить, что 
уровень его бизнеса – это проекция уров-
ня развития его личности.

Гаухар ануарбек

любой мало-мальски знакомый с пра-
вилами ведения бизнеса стартапер, 
рисуя в своем окутанном амбиция-

ми воображении предпринимательское 
будущее, хорошо понимает, что залог его 
успеха в надежных и качественных свя-
зях. Да и не только в бизнесе сегодня ценят 
нужных людей. Казахстанцы привыкли 
решать большую часть своих проблем по-
средством одного звонка. И если в плане 
быта это все-таки больше вопрос менталь-
ности, то иметь деловые связи в бизнесе 
– золотое правило. Как выяснилось, на-
ходить партнеров и налаживать с ними 
сотрудничество – целая наука, которой, 
кстати, в Казахстане обучают уже на про-
тяжении нескольких лет. И особенно раду-
ет то, что инициаторами таких тренингов 
выступают иностранные компании, кото-
рые также заинтересованы в поиске дело-
вых компаньонов в нашей стране. 

В разговоре о важности налаживания 
деловых связей заместитель председате-
ля Совета деловых женщин Палаты пред-
принимателей Алматы Акеркин Эралиева 
неизменно цитирует Натана майера фон 
Ротшильда – английского банкира, биз-
несмена и финансиста. «Кто владеет ин-
формацией, тот владеет миром, – напоми-
нает Акеркин, и добавляет: владеть этой 
самой информацией без дружбы с нуж-
ными людьми невозможно». Эту аксиому 
сегодня казахстанские предприниматели 
освоили хорошо, а потому на специальных 
обучающих тренингах от желающих, что 
называется, нет отбоя.

«Возьмите любой успешный бизнес, 
вам всегда нужны сотрудники, нужны 
партнеры, клиенты. Для того чтобы разра-
ботать хороший продукт, найти нужных 
людей, успешно и долгосрочно продавать 
свой товар, вам нужны связи. Без этого не 
будет работать ни один бизнес. Поэтому 
я убеждена, что деловые связи – это кра-
еугольный камень для существования и 
успешного функционирования практиче-
ски любого бизнеса», – говорит Акеркин 
Эралиева. 

На сегодняшний день премудростям, 
позволяющим знакомиться, договаривать-
ся и налаживать деловые связи не только 
в рамках Казахстана, но и далеко за его 
пределами, обучают в рамках проекта с 
одноименным названием «Деловые связи». 
Кураторами его являются Казахстанско-
британский технический университет и 
НПП «Атамекен». Проект состоит из двух 
этапов. Первый реализуется в Казахстане. 
Порядка 500 предпринимателей, вырази-
вших заинтересованность, проходят соот-
ветствующее обучение в формате двухне-

дельных лекций, семинаров и тренингов, 
третью неделю участники отводят онлайн-
вебинарам и консультациям различного 
рода. Самые активные и сумевшие на вы-
соком уровне защитить свой бизнес-план, 
свой алгоритм развития предприятия 
проходят во второй этап проекта. таковых 
может быть не более 50 человек из 500. 
И уже эти счастливчики отправляются в 
европу для налаживания непосредствен-
но самих связей, встреч с зарубежными 
бизнесменами и, возможно, подписания 
взаимовыгодных контрактов. В рамках 
проекта казахстанские предприниматели 
уже сумели встретиться и договориться о 
сотрудничестве с коллегами из СшА, Япо-
нии. В последние 12 лет отечественные 
бизнесмены за связями ездят в Германию. 
Все это удовольствие – абсолютно бесплат-
ное для казахстанского бизнеса. есть лишь 
некоторые формальные ограничения в 
доступности проекта. К примеру, участво-
вать в нем могут только представители 
малого и среднего бизнеса, то есть руко-
водители предприятий со среднегодовым 

объемом доходов не более 3 000 000 мРП 
и численностью сотрудников не более 250 
человек. И на это у организаторов проекта 
есть весьма весомые аргументы. 

Важное условие, которому должны 
соответствовать предприниматели – их 
бизнес должен представлять приоритет-
ные секторы экономики, определенные 
«Дорожной картой бизнеса-2020». Среди 
них такие отрасли, как агропромышлен-
ный комплекс, горнодобывающая про-
мышленность, легкая промышленность 
и производство мебели, производство 
строительных материалов, металлургия, 
металлообработка, машиностроение, 
туризм, образование, здравоохранение, 
искусство, развлечение, отдых и многие 
другие. Спрос на проект более чем высо-
кий, отмечают в НПП «Атамекен». При-
чем довольными остаются в том числе и 
те, кому не удалось съездить в европу, а 
все потому, что даже на первом этапе про-
екта предприниматели успевают уста-
новить деловые связи на внутригосудар-
ственном уровне. 

«Часто происходят несколько неожи-
данные сюрпризы и для нас, и для участни-
ков проекта. Во-первых, чтобы научиться 
общаться, нужно просто-напросто об-
щаться. Это то, что и делают наши слуша-
тели. Нам приятно видеть, когда команда 
из 50 человек после тренингов в полном 
сборе отправлялась на совместные обеды 
и ужины, они стали вместе проводить сво-
бодное время, общаться, дружить. А ведь 
все они живут в одном городе и до сегод-
няшнего дня не были знакомы. Вот вам и 
деловые связи. Первое – мы их познако-
мили и это уже важно. Второе – понятно, 
что все они успешные бизнесмены, тем не 
менее мы постоянно знакомим их с новин-
ками ведения бизнеса, где предусмотрен 
элемент международности, выхода на 
иностранные рынки. мы учим их нахо-
дить иностранных партнеров, объясняем, 
как с ними общаться, как вести перегово-
ры. Навыки эти очень и очень полезны», – 
говорит Юрий локтионов, вице-президент 
КБтУ по поствузовскому образованию и 
международному сотрудничеству.

К вопросу о том, кто же судьи, здесь 
также подошли со всей серьезностью. 
Приемом заявок от предпринимателей 
на первый этап и вопросом их возможной 
стажировки по установлению деловых 
связей в Германии занимается казахстан-
ско-германская комиссия, в составе кото-
рой представители Германского общества 
международного сотрудничества (GIZ) 
и эксперты Палаты предпринимателей 
«Атамекен». Преподаванием, проведени-
ем тренингов также занимаются имени-
тые специалисты в своей отрасли, в их 
числе глава представительства герман-
ской экономики в Центральной Азии йорк 
Хетч, директор представительства фонда 
имени Конрада Аденауэра томас Хельм, 
ведущие юристы иностранных компаний, 
зарубежные профессора-практики бизнес-
школы КБтУ и многие другие

«так называемые студенты, слуша-
тели в процессе обучения также имели 
возможность применить свои навыки на 
B2B-встречах с иностранными делегаци-
ями, во время общения непосредственно 

с носителями языка, носителями куль-
туры, все это позволило наладить зару-
бежные контакты с предпринимателями. 
Например, через йорка Хетча, главу пред-
ставительства германской экономики в 
Центральной Азии, были поданы заявки 
на поиск партнеров в Германии. Други-
ми словами, качественный подход к со-
держанию программы сделал результат 
очень успешным», – отмечает Акеркин 
Эралиева. 

«Как оцениваются проекты? Чего ждет 
германская сторона? здесь нужно по-
нимать, что в любом случае это бизнес. 
Сама программа, которая финансируется 
министерством экономики Германии, на-
целена на развитие бизнеса в Казахстане. 
то есть первое, на что будет смотреть гер-
манская сторона, – насколько интересен 
данный проект Германии. И, разумеется, 
они должны в участнике видеть действи-
тельно заинтересованного человека, це-
леустремленного. Вот есть эти два важных 
принципа – желание и трудолюбие и инте-
рес со стороны Германии. если все совпа-
дает, я думаю, у того, кто хочет попасть в 
число 50 человек с билетом на самолет в 
Германию, есть большие шансы», – расска-
зал Юрий локтионов. 

По прохождению первого этапа про-
екта предприниматель получает серти-
фикат, который действителен на протя-
жении трех лет. то есть в течение этого 
времени бизнесмен, который не остав-
ляет надежды побывать в европейской 
стране и завести новые бизнес-знаком-
ства, может ежегодно пробовать свои 
силы снова и снова, уже не затрачивая 
время на прохождение первого этапа. 
такие условия, однозначно максимально 
комфортные для бизнеса, очень часто с 
подозрением воспринимаются предпри-
нимательской общественностью, говорят 
в КБтУ. Особенно маловероятным для 
казахстанских бизнесменов является тот 
факт, что проект абсолютно бесплатный 
для его участников. 

«Спрос очень хороший, но хотелось бы 
прояснить один момент. многие предпри-
ниматели не верят, что проект действи-
тельно бесплатный. Да, за проект всегда 
кто-то платит. В данном случае платит 
министерство национальной экономики 
Казахстана за первый этап, второй этап 
финансирует Германия. Но для предпри-
нимателя проект бесплатный. единствен-
ное, за что бизнесмен может платить, это 
дорога, если бизнесмен живет в другом 
регионе, а семинары проходят в крупных 
городах страны. ему нужно будет лишь за 
свой счет доехать до нужной точки. то же 
самое касается второго этапа», – объясня-
ет Юрий локтионов. 

Бизнес-инсайты 
Кирилла Куницкого
Как реанимировать свое дело и создать лучшую команду

Связи решают все. Где искать 
партнеров по бизнесу?

MICRosofT ВыКупит 
СВои аКЦии

Крупнейший мировой разработчик про-
граммного обеспечения  Microsoft объявил 
о новой бессрочной программе выкупа соб-
ственных акций объемом $40 млрд, сооб-
щил The Wall Street Journal. Это соответству-
ет примерно 9% рыночной капитализации 
Microsoft, которая составляет $442,7 млрд. 
также совет директоров компании одобрил 
выплату дивидендов в размере $0,39 на ак-
цию, повысив их на 8%. На новости об об-
ратном выкупе котировки компании после 
закрытия торгов выросли на 1,2%. Microsoft 
за последние годы потратил на обратный 
выкуп около $140 млрд, отмечает издание. 
В этом году компания увеличила дивиден-
ды меньше, чем в предыдущие годы: в 2015 
году совет директоров Microsoft утверждал 
выплату 36 центов на акцию (+16%), в 2014 
году увеличение выплат составило 11%. The 
Wall Street Journal напоминает, что Microsoft 
переживал бурный рост выручки в 1990-х 
гг., который был обусловлен стремительным 
распространением персональных компью-
теров. затем рост замедлился, и компания 
стала предлагать акционерам все более ще-
дрые дивиденды и программы обратного 
выкупа акций. такая тактика направлена 
на то, чтобы поддерживать рыночную стои-
мость акций, сокращая их число в обороте 
и повышая доходность. Несмотря на замед-
ление продаж персональных компьютеров, 
которое привело к сокращению доходов 
Microsoft от распространения операцион-
ной системы Windows, компания продает 
другое программное обеспечение и сервисы, 
что обеспечивает ей бесперебойный приток 
средств. за 2015 год акции Microsoft выросли 
в цене на 31%. («интерфакс»)

TWITTER оСЛаБиЛ 
оГраниЧЕния

Социальная сеть Twitter сообщила в по-
недельник о давно планировавшемся смяг-
чении лимита в 140 знаков на сообщения. 
«Скажите больше своими 140 символами! 
Фотографии, видео, gif, знаки вопросов и 
кавычки больше не в счет», – говорится в 
сообщении сети микроблогов. Пользовате-
ли стали часто жаловаться на неудобство 
вынужденных сокращений, в результате 
которых, в частности, медиафайлы «съеда-
ли» по 23 символа. Ограничение на длину 
сообщения Twitter в 140 символов объясня-
ется тем, что в момент создания сервиса – 
в 2006 году – мобильные сети данных еще 
не получили широкого распространения, 
и длина твита (140 символов плюс 20 сим-
волов имени пользователя) была естествен-
ным образом привязана к максимальной 
длине SMS – 160 символов на латинице. 
(«Ведомости»)

GooGLE запуСтиЛа 
КонКурЕнта 
WHATsAPP

 В приложении можно отправлять сооб-
щения и стикеры, создавать групповые чаты 
и обмениваться фотографиями. Функцио-
нал Allo во многом схож с WhatsApp, Viber и 
Telegram: в приложении можно отправлять 
сообщения и стикеры, создавать групповые 
чаты, обмениваться фотографиями и так да-
лее. Ключевая особенность программы – она 
использует машинное обучение. Приложе-
ние может анализировать входящие сообще-
ния и, основываясь на контексте, предлагать 
пользователю быстрые варианты ответов. 
Сообщается, что Allo учится манере обще-
ния человека и соответствующим образом 
подбирает следующую реплику. Вторая 
важная функция Allo – встроенный вирту-
альный ассистент Google Assistant. его мож-
но вызывать в чат командой @google (или 
задать вопрос голосом, зажав специальную 
кнопку), и он способен понимать указания 
человека: искать информацию в сети, вос-
производить видео и так далее. По сути, это 
поисковая строка внутри окна чата, управ-
лять которой можно простым языком. если, 
например, спросить у помощника, сколько 
ехать от вашего местоположения до центра, 
он покажет в окне диалога всю актуальную 
информацию, включая превью карты и вре-
мя в пути. Пока что Virtual Assistant понима-
ет только английский язык. Информация о 
чатах хранится на серверах Google в зашиф-
рованном виде. Приложение полностью бес-
платное, но в казахстанском App Store и Play 
Market Google Allo пока недоступно. (bbc.
com)

sAMsuNG заМЕнит 
СМартФоны NoTE 7

 Комиссия по безопасности товаров ши-
рокого потребления (CPSC) СшА официаль-
но объявила об отзыве Galaxy Note 7 только 
в четверг. Председатель комиссии Эллиот 
Кей объяснил столь позднюю реакцию сво-
его ведомства на выявленный дефект тем, 
что Samsung преждевременно начал отзы-
вать смартфоны по собственной инициати-
ве. «Компаниям обычно не рекомендуется 
делать так, если они хотят, чтобы отзыв де-
фектной продукции прошел должным обра-
зом», – заявил Кей. По его словам, процедура, 
определенная регулятором, устанавливает 
порядок действий для самого Samsung, а 
также для сотовых операторов и торговых 
организаций, связанных с продвижением 
нового смартфона. Кей призвал потреби-
телей неотлагательно воспользоваться воз-
можностью обменять телефон, «поскольку 
этот продукт создает серьезную угрозу». 
CPSC поясняет, что пользователи могут по-
требовать замены батареи, возврата упла-
ченной за товар суммы или замены смарт-
фона на безопасный экземпляр. Samsung 
сообщает, что безопасные устройства для 
замены отзываемых будут доступны к 21 
сентября. «тех, кто купил первоначальную 
версию Note 7 и до сих пор не заменил ее, мы 
просим отключить у устройства питание и 
вернуть смартфон нам», – сказал президент 
американского подразделения Samsung тим 
Бакстер. («Ведомости»)

новостИ неДеЛИ

КАЗАхстАн

Валерий Сурганов

низкие цены на нефть повлияли на 
динамику добычи нефти и газа в 
нашей стране. она сократилась 

на 1,5 % в 2015 году по сравнению с 2014 
годом. поэтому дальнейшие перспективы 
нефтегазового сектора и его развития 
Казахстан связывает с более глубокой 
переработкой углеводородного сырья. 
Это и развитие нефтеперерабатывающих 
заводов, и развитие газохимической 
отрасли, наконец, развитие полимеров 

так, если при стоимости в $800 за тонну нефти тонна 
полимеров, производимых из нее, стоила $1,5 тыс., 
то сейчас при $350 за тонну нефти стоимость поли-
меров практически не изменилась. 

К тому же, в Казахстане 4 трлн кубометров запа-
сов газа. И здесь внедрение парогазовых установок 
при реконструкции старых работающих на угле тЭЦ 
и строительстве новых позволит повысить энерго-
эффективность и энергосбережение, значительно 
снизить вредное влияние на окружающую среду. А 
это в свою очередь поможет получить маневренные 
мощности, вследствие чего активно вовлекать ВИЭ в 
энергетический баланс страны. 

Эти и другие наиболее злободневные вопросы 
о защите окружающей среды, снижении выбросов 
парниковых газов в атмосферу и переходу на воз-
обновляемые и альтернативные источники энергии 
поднял международный форум «Энергия будущего», 
посвященный предстоящей выставке ЭКСПО-2017 в 
Астане.

Мы только в начале пути
модератор форума «Энергия будущего», ректор На-
зарбаев Университета шигео Катсу заметил, что пре-
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев поставил 
перед правительством и национальными компани-
ями амбициозную цель – ратифицировать Париж-
ское соглашение по изменению климата, к которому 
присоединилось около 200 стран мира. Парижское 
соглашение было принято в минувшем 2015 году. 
И в настоящее время Казахстан ведет работу по его 
ратификации. В нашей республике определено как 
минимальная цель 15%-ное уменьшение выброса 
парниковых газов в атмосферу, максимальная – сни-
жение на 25% выбросов к 2030 году от базового уров-
ня 1990 года.

Кроме того, общеизвестно поручение главы госу-
дарства о постепенном переходе казахстанской эко-
номики на возобновляемые источники энергии. 

Принцип уменьшения выброса парниковых газов 
в атмосферу как раз и базируется на развитии ВИЭ. 
К слову, в 2015 году увеличились вложения в ВИЭ во 
всем мире в два раза по сравнению с инвестициями 
в нефтегазовый сектор. такие компании как Total, 
ExxonMobil и Shell начали активно инвестировать в 
этот сегмент энергопроизводства. 

Чтобы не быть голословными, отметим, что руко-
водством страны к 2030 году ставится задача довести 
объем производства электроэнергии ВИЭ до 10%. 
Сейчас в Казахстане 48 объектов ВИЭ, и они выраба-
тывают чуть менее 1% энергии в год, однако все еще 
впереди. И поставленная задача вполне может быть 
достижимой. 

туристический вызов для ЭКСпо
«На базе международной выставки ЭКСПО в Астане 
будет создана экспериментальная и стартап-площад-
ка для обмена идей, опытом и информацией. Для об-
мена связями и заключения контрактов», – сообщил 
шигео Катсу.      

В свою очередь председатель правления нацком-
пании «Астана-ЭКСПО-2017» Ахметжан есимов, вы-
ступая на форуме, обратил внимание на то, что мы 
не должны за фасадом красивых зданий и изыскан-
ных форм потерять самое главное, магистральный 

смысл ЭКСПО – его внутреннюю наполненность, на-
учную и экспериментальную ценность. 

«Кроме удивительных архитектурных зданий и 
сооружений очень важна научная и политическая 
роль ЭКСПО-2017 в построении новой «зеленой» мо-
дели мировой экономики. Сейчас к нашей выставке 
проявляет чрезвычайно большой интерес междуна-
родное сообщество. На сегодняшний день уже под-
твердили участие 103 страны и 17 международных 
организаций. И все они хотят увидеть интересные 
и практически работающие проекты. Все они хотят 
приехать в Казахстан для того, чтобы не только хо-
рошо провести здесь время, но и использовать его с 
максимальной пользой для себя, своих институтов, 
компаний или бизнеса», – заявил Ахметжан есимов.  

В то же время необходимо понимать, что основ-
ной вызов, с которым может столкнуться выставка 
ЭКСПО в Астане, это туристический поток из-за ру-
бежа. Реалии таковы, что сегодня уровень въездного 
туризма в Казахстан оставляет желать лучшего. так, 
если все же удастся достичь цифры в 2,1 млн посети-
телей выставки, то это станет очевидным успехом 
для устроителей мероприятия. 

Что касается внутреннего туризма, то здесь дела 
обстоят куда радужнее. за январь-июнь текущего 
года Астану посетило 256 тыс. казахстанцев, прожи-
вающих в других городах и регионах страны. если 
принять во внимание, что это официальные данные 
отелей, в которых наши земляки не всегда останав-
ливаются, предпочитая родственников и съемные 
квартиры, то эту цифру можно смело умножать на 
три, а в период ЭКСПО – и на четыре-пять порядков. 
В результате мы вполне можем достичь заявленного 
показателя в более чем 2 миллиона посетителей вы-
ставки в следующем году. 

Однако здесь следует не забывать и об увеличе-
нии количества отелей, улучшении качества обслу-
живания, разработке карт на разных языках, спе-
циальных мобильных приложений и оптимизации 
работы городского транспорта.   

Содержание ЭКСпо пополнилось 
20 проектами
Что касается строительства объектов ЭКСПО, то как 
проинформировал иностранных гостей форума гла-
ва нацкомпании, оно идет в соответствии с графи-
ком. На текущий момент уже выполнено 85% строи-
тельных работ. В строительстве занято более 13 тыс. 
700 человек и 560 единиц техники. 

К тому же, Ахметжан есимов заверил, что ведется 
и активная работа по международному продвиже-
нию выставки в казахстанской столице. Для чего ис-
пользуются площадки крупнейших мировых меро-
приятий и ведущие мировые СмИ. Благодаря этим 
усилиям суммарный охват аудитории составил 220 
миллионов человек. До конца года в нацкомпании 
полагают, что эта цифра достигнет 500 миллионов 
жителей земли, кому станет известно о выставке 
ЭКСПО в Астане. 

Он также отметил, что павильон «зона лучших 
практик» по сути представляет собой сердце выстав-
ки, в котором будут собраны и обобщены лучшие 
внедренные технологии, новые виды продукции, 
проекты и стратегии по теме выставки со всего мира. 

«Не скрою, к нам поступило очень много инте-
ресных и заслуживающих внимания предложений: 
их было более 130. Авторитетная международная 
комиссия, куда входит лауреат Нобелевской премии 
по физике Джордж Смут, определила лучшие рабо-
ты, которые будут представлены на выставке. мы 
надеемся, что «зона лучших практик» на выставке 
«Астана-ЭКСПО-2017» поможет осуществить техноло-
гически интеллектуальный прорыв в области возоб-
новляемой энергетики», – сказал Ахметжан есимов.  

Как стало известно, по результатам итогового за-
седания международной отборочной комиссии ото-
браны более 20 победителей конкурса, которые бу-
дут размещены в павильоне «зона лучших практик». 
В дальнейшем будет проведена работ по продвиже-
нию этих проектов. 

Как заявил Джордж Смут, отборочная комиссия 
заседала более четырех часов. 

«Все проекты были очень интересными. Они 
действительно удивят посетителей, на фоне них за-

хотят сфотографироваться многочисленные главы 
государств, которые посетят выставку», – предвос-
хитил он.

уголь все еще привлекателен как топливо
Возглавлял международную отборочную комиссию 
Генеральный секретарь международного бюро вы-
ставок Висенте лоссерталес.

По его словам, «Астана-ЭКСПО» имеет все шансы 
стать коммуникационной образовательной плат-
формой, которая будет содействовать пониманию 
роли энергии для устойчивого будущего всей пла-
неты. Он пояснил, что различные выставки ЭКСПО, 
которые, например, проходили в таких городах, как 
японский Айчи, южнокорейский есу, китайский 
шанхай, испанская Сарагоса, итальянский милан и 
т.д., все они, очевидно, соединяли в себе различные 
человеческие взаимоотношения, стороны жизни, 
существующие практики, с которыми сегодня еже-
дневно сталкивается все мировое сообщество. В то 
же время на этих площадках была рассмотрена и 
конкретная проблематика. 

«Отмечу, что вопрос энергетических ресурсов 
поднимался весьма часто: c Айчи до есу наши ЭКС-

ПО показали приверженность низкоуглеродным 
выбросам, а также энергетической устойчивости. И 
поэтому сегодня Астана-ЭКСПО-2017 нацеливается 
нами прежде всего на решение фундаментальных 
вопросов устойчивого развития, универсального 
доступа к чистой энергии, энергетической безопас-
ности и эффективности, а также ответственного по-
требления энергетических ресурсов», –  подчеркнул 
Висенте лоссерталес. 

Он добавил, что в 2013 году было посчитано, что 
1,2 млрд людей на планете, то есть 17% жителей зем-
ли, не имеют доступа к электричеству. Это оказыва-
ло и оказывает колоссальное негативное влияние на 
климат, так как большинство бедных стран мира до 
сих пор пребывает в так называемой энергетической 
нищете, что выражается в частом использовании 
дешевых и грязных источников энергии. таких как 
уголь. 

Кстати, как было заявлено на форуме, человече-
ство в ближайшем будущем продолжит полагаться 
на уголь. В 59 странах строится более 1,2 тыс. стан-
ций, работающих на угле. Однако в течение 20-30 
лет именно солнечная энергетика способна стать до-
минантной формой энергопроизводства. Потому что 

в научном мире действует круг лидеров-интеллек-
туалов, считающих, что этот тренд неотвратим. Да, 
развивающиеся страны борются с энергетической 
бедностью при помощи угольной энергетики, хотя 
это ненадолго. Дальнейшее использование угля под 
давлением климатических обязательств возможно 
только в сочетании с передовыми технологиями. 

лоссерталес акцентировал внимание на том, что 
ЭКСПО в Астане станет своеобразной «лабораторией 
под открытым небом», где в микроусловиях будет ис-
следована окружающая среда и влияние на нее вред-
ных выбросов.  

от нефти к ВиЭ
министр энергетики Канат Бозумбаев отметил на 
форуме, что наша страна уже давно стремится уйти 
от зависимости от «грязных» источников энергии. 

«Да, нефтегазовый сектор – один из важнейших 
драйверов экономики нашей республики. Несмотря 
на существующую конъюнктуру цен, Казахстан про-
должает демонстрировать свою инвестиционную 
привлекательность. так, в июле текущего года ак-
ционеры «тенгизшевройла» – «шеврон», ExxonMobil, 
«лУКОйл» и «КазмунайГаз» – приняли инвести-
ционное решение о расширении проекта на место-
рождении тенгиз стоимостью свыше $37 млрд. В 
ближайшие недели ожидается запуск крупнейше-
го в мире месторождения Кашаган. Вместе с тем с 
учетом мировых трендов и вызовов газохимия ста-
новится для нашей страны приоритетным направ-
лением в развитии этого сектора. По прогнозам, 
объем производства газа к 2020 году в Казахстане 
достигнет порядка 65 млрд кубометров в год, тогда 
как в текущем году добыча составляет 43 млрд. Это 
позволит не только увеличить экспорт газа, но и ак-
тивно использовать его на внутреннем рынке, раз-
вивать газовую генерацию взамен угольной. Что, в 
конечном счете, позволит энергосистеме Казахста-
на существенно снизить энергонагрузку на окружа-
ющую среду, в том числе снизить выбросы парнико-
вых газов», – обрисовал ситуацию в энергетической 
сфере глава минэнерго.

Говоря о развитии возобновляемых источников 
энергии, он заметил, что Казахстан к 2020 году, а 
затем более активно к 2030-му, будет внедрять ВИЭ 
в энергобаланс страны. Для этого есть основа в 
виде законодательной базы, четкие индикаторы в 
виде системы планирования и технической оценки 
потенциала. мировая тенденция в развитии возоб-
новляемых источников энергии свидетельствует о 
существенном снижении стоимости электроэнер-
гии за последние десятилетия. К примеру, резуль-
таты последних аукционов в ОАЭ и Чили показали 
стоимость 3 цента и 2,9 цента соответственно ки-
ловатт час на солнечную генерацию, что является 
ярким примером того, что ВИЭ сегодня по силам 
конкурировать как с газовой, так и угольной гене-
рацией. 

Как заявил Канат Бозумбаев, найти правильный 
баланс между использованием различных видов 
энергии для получения электрической и тепловой 
энергии – это важная задача для любого государства 
и для Казахстана в особенности. 

«мы планируем провести масштабное исследо-
вание «Форсайт-2050: Новый мир энергии и место 
Казахстана в нем» с привлечением казахстанских и 
зарубежных экспертов-футурологов. Исследование 
ответит на вопросы, связанные с трансформацией 
энергетической политики республики, и послужит 
основой долгосрочной энергетической политики 
страны. Результаты «Форсайта» планируется презен-
товать на открытии выставки «Астана-ЭКСПО-2017», 
что будет нашим вкладом в долгосрочное видение 
энергетического будущего мира», – поделился пла-
нами Канат Бозумбаев. 

министр энергетики рассказал также о еще од-
ном проекте в контексте международной выставки 
Астана-ЭКСПО. По его словам, в преддверии выстав-
ки будет реализован международный конкурс стар-
тап-проектов возобновляемой и альтернативной 
энергетики «Нью энерджи глобал стартап-фест» для 
наполнения национального павильона Казахстана. 
Конкурс позволит привлечь международные ин-

новационные стартап-проекты, венчурные фонды, 
компании и акселераторов для развития «зеленой» 
экономики, возобновляемой и альтернативных ис-
точников энергии. Ожидается приезд более 1 тыс. 
участников из 30 стран мира, представителей ин-
вестиционных фондов и ведущих энергетических 
компаний, экспертов в области альтернативной 
энергетики и представителей международных ор-
ганизаций. Финал конкурса пройдет 27 октября те-
кущего 2016 года в Астане. Проекты победителей 
отберут, и они примут участие в выставке «Астана-
ЭКСПО-2017». 

Цена на нефть не вернется...
Смена модели экономики Казахстана невозможна без учета тех практик, которые будут 
заявлены на ЭКСПО-2017

на базе международной  
выставки ЭКсПо в Астане  
будет создана экспериментальная 
и стартап-площадка для обмена 
идей, опытом и информацией

на сегодняшний день уже подтвердили участие 103 страны и 17 
международных организаций. И все они хотят увидеть интересные 
и практически работающие проекты. все они хотят приехать в 
Казахстан для того, чтобы не только хорошо провести здесь время, но и 
использовать его с максимальной пользой для себя, своих институтов, 
компаний или бизнеса 

59 странах строится более 1,2 тыс. станций, работающих на угле. 
однако в течение 20-30 лет именно солнечная энергетика способна 
стать доминантной формой энергопроизводства. Потому что в научном 
мире действует круг лидеров-интеллектуалов, считающих, что этот 
тренд неотвратим

Кроме удивительных 
архитектурных зданий и 
сооружений очень важна научная 
и политическая роль ЭКсПо-2017 
в построении новой «зеленой» 
модели мировой экономики...

программа по поддержке и развитию германского бизнеса в зарубежных 
странах работает с 1998 года. В Казахстане она реализовывается 
с 2004 года. В целом с Германией сотрудничают порядка 17 стран 
мира, в том числе государства Центрально-азиатского региона, 
россия, украина, Китай, индия, Мексика, и другие. за 12 лет работы 
программы в Казахстане в Германии побывали и получили возможность 
установить деловые связи с немецкими бизнесменами около 500 наших 
соотечественников
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ЕтС оБЕСпЕЧит ЦЕну 
на зЕрно

товарная биржа «етС» обеспечит лучшую 
цену на продаваемое зерно сельхозпроиз-
водителями. Новый биржевой продукт раз-
работан из-за большого числа заявок на про-
дажу зерна и должен обеспечить достижение 
лучшей цены на зерновые казахстанским 
сельхозпроизводителям. «етС совместно с 
сетевыми брокерами обеспечили для произ-
водителей зерна возможность на бесплатной 
основе выставлять заявки по продаже зерна в 
Секции торговли сельхозпродукцией на тор-
говой площадке биржи. Со своей стороны етС 
гарантирует своевременную оплату против 
поставок зерновых. Представители сетевых 
брокеров охватывают элеваторы в основные 
зерносеющие области страны», – пояснили 
специалисты етС. По предварительным дан-
ным, валовой сбор зерновых культур ожи-
дается в объеме более 22 млн тонн (валовой 
сбор зерновых после доработки составил в 
2015 году – 18,7 млн тонн, в 2014 году – 17,2 
млн тонн), в текущем году посевные площа-
ди сельскохозяйственных культур составили 
около 21,7 млн га, что на 445,1 тыс. га больше 
уровня предыдущего года. Из общей площа-
ди посевов зерновые культуры размещены на 
площади 15,4 млн га и масличные – на 2 млн 
га. (пресс-служба ЕтС)

КазахСтан 
уВЕЛиЧиЛ 
поСЕВныЕ пЛощаДи

По итогам посевной кампании 2016 года 
посевные площади бобовых культур увели-
чились в 1,9 раза, сахарной свеклы – на 37,2%, 
хлопка – на 10,5%, овощей открытого грун-
та – на 3,8%, культур масличных – на 1,5% и 
пшеницы – на 5,9% в сопоставлении с прошло-
годними значениями. Наибольшие площади 
посевов в Костанайской (24%), Акмолинской 
(23%) и Северо-Казахстанской (20%) областях. 
Посевная площадь сельхозкультур в 2016 году 
составила 21 660,1 тыс. га и увеличилась по 
сравнению с предыдущим годом на 455,1 тыс. 
га, или на 2,1%. Большая часть площадей – 15 
400,7 тыс. га, или 71,1%, засеяна зерновыми 
культурами, 3 671,3 тыс. га, или 16,9%, – кор-
мовыми культурами, 2 037,5 тыс. га, или 9,4%, 
– масличными культурами. Среди зерновых 
культур наибольшую долю занимает пшеница 
12 430 тыс. га, или 57%. (energyprom.kz)

проДуКты В аЛМаты 
поДорожаЛи  
на 4,7%

Потребительские цены в Алматы за во-
семь месяцев выросли на 4,7%. «Это один из 
самых низких показателей по стране. Ситу-
ация на рынке продовольственных товаров у 
нас стабильная, резких скачков не наблюда-
ется», – заявил аким мегаполиса Бауыржан 
Байбек в ходе селекторного совещания в пра-
вительстве. заседание под председательством 
премьер-министра Бакытжана Сагинтаева 
посвящено недопущению роста цен на продо-
вольственные товары в РК. Глава города отме-
тил, что акимат «держит на особом контроле» 
цены по 33 социально значимым товарным 
позициям – с торговыми сетями заключены 
1800 меморандумов. Стабилизационный 
фонд на 300 млн тенге закупил 350 тонн са-
хара, 175 тонн риса, 350 тонн муки, 175 тонн 
макарон, 350 тонн подсолнечного масла и 20 
тонн соли. «Это все нескоропортящиеся про-
дукты. Все закупили только у крупных про-
изводителей, которые гарантируют нам все 
это по низким ценам. то есть в случае каких-
то скачков мы будем проводить оператив-
ные интервенции», – подчеркнул Бауыржан 
Байбек. В свою очередь глава правительства 
поинтересовался у акима, почему алматин-
ский Стабфонд не закупил гречку и горожане 
сегодня испытывают сложности с покупкой 
этого продукта. «Разберусь, закупим», – по-
обещал градоначальник. Бауыржан Байбек 
также доложил премьер-министру о том, что 
на днях на 17 га индустриальной зоны в Алата-
уском районе города был открыт тепличный 
комплекс тОО «BRB APK», который закроет до 
20% потребности рынка в томатах и огурцах. 
«то есть мы заместим продукты Узбекистана и 
Китая. В целом уже подписаны все договоры, 
эти товары поступят 100% в магазины Алма-
ты», – пообещал глава города. (Соб.инф.)

у 2,6% житЕЛЕй рК 
МиниМаЛьный 
ДохоД

По результатам выборочного обследова-
ния домашних хозяйств доля населения, име-
ющего доходы ниже величины прожиточного 
минимума (уровень бедности), в Республике 
Казахстан во 2 квартале 2016 года составила 
2,6%, что на 0,1 процентных пункта ниже, 
чем в соответствующем периоде предыдуще-
го года. Уровень бедности в сельской мест-
ности превышает значение этого показателя 
в городской местности на 3,4 п.п. и составил 
4,5%, свидетельствуют данные комитета 
по статистике миннацэкономики РК. Наи-
большая доля населения, имеющего доходы 
ниже величины прожиточного минимума во 
2 квартале 2016 года, приходится на Южно-
Казахстанскую область (5,2%), наименьшие 
отмечаются в Астане (0,7%) и Алматы (0,7%). 
Анализ доходов и расходов по квантильным 
группам (децильным и/или квинтильным) 
показывает неравномерность их распреде-
ления среди населения. Во втором квартале 
2016 года при сравнении с аналогичным пе-
риодом 2015 года доли доходов в децильных 
группах остались неизменными. Уровень по-
требительских расходов населения напрямую 
зависит от материальной обеспеченности 
домашних хозяйств. Расходы населения в его 
децильном распределении, как и доходы, по-
казывают значительную дифференциацию. 
так, например, во 2 квартале 2016 года раз-
ница между расходами 10% наименее и 10% 
наиболее обеспеченного населения на про-
довольственные товары составила 4 раза, на 
непродовольственные товары – 6,9 раза, а на 
платные услуги – 8,6 раза. (Соб.инф.)

новостИ неДеЛИ

КАЗАхстАн

КоММЕрЧЕСКая 
нЕДВижиМоСть 
поДорожаЛа

Аренда коммерческой недвижимости наи-
более ощутимо подорожала для съемщиков 
надземных паркингов (на 63,8% за год), фото-
салонов (на 46,6%) и столовых (на 43,7%).. 
значительно увеличился за 8 месяцев ввод в 
эксплуатацию объектов торговли, ремонта 
и бытового обслуживания (плюс 35,4% год к 
году), а также складов (плюс 30,2%). По итогам 
августа арендная плата на офисные помеще-
ния значительнее всего подорожала год к году 
для офисов класса В (на 19,8% в сравнении с 
августом 2015, до 2966 тенге за кв. м) и наи-
более бюджетных офисов класса D (на 10,6%, 
до 1214 тенге за кв. м). Элитные офисы класса 
А, напротив, несколько подешевели – на 3,3%, 
до 4522 тенге за кв. м. заметно поднялись 
арендные цены на магазины (плюс 16,4% за 
год, до 2262 тенге за кв. м) и бутики в торговых 
домах и торгово-развлекательных центрах 
(плюс 9,3%, до 5242 тенге за кв. м). Киоски, 
напротив, сдали в цене – минус 5,2%, до 2204 
тенге за кв. м. Среди помещений для общепита 
очень ощутимо подорожала арендная плата на 
столовые – плюс 43,7%, до 2119 тенге за кв. м. 
Кафе поднялись в цене на 6,5%, до 2019 тенге 
за кв.м. Для арендаторов ресторанов, напро-
тив, цены снизились – минус 15,1%, до 2071 
тенге за кв. м. (Energyprom.kz)

ДоЛя аВто 
КазахСтанСКой 
СБорКи  
СоСтаВиЛа 35%

По итогам минувшего месяца, рыночная 
доля автомобилей локальной сборки в Казах-
стане достигла 35%. Более трети покупате-
лей новых легковых автомобилей предпочли 
модели казахстанских автозаводов. Об этом 
рассказал председатель правления ОЮл 
«Союз предприятий автомобильной отрасли 
Казахстана «КазАвтоПром» Олег Алферов. 
По его словам, производство легковых авто-
мобилей в республике демонстрирует непре-
рывный рост начиная с июня. В январе-ав-
густе выпущено более 7 тысяч автомобилей 
на сумму 42 млрд тенге. Несмотря на то, что 
эти цифры многократно уступают значени-
ям двух-трехлетней давности, однако даже 
в нижней точке отраслевого спада вклад ав-
топрома в республиканский ВВП превыша-
ет показатели фармацевтической отрасли и 
приближается к уровню легкой промышлен-
ности. «Восстановление отрасли происходит 
на фоне продолжения рыночного спада. По 
итогам августа темпы сокращения автомо-
бильного рынка замедлились лишь до 45%. 
В то же время привлекательные ценовые 
предложения и уникальные условия креди-
тования позволили казахстанским автоза-
водам значительно усилить позиции. Весо-
мый вклад в восстановление отрасли вносит 
госпрограмма льготных автокредитов: за 16 
месяцев ее работы с мая 2015 года 40% по-
купателей автомобилей локальной сборки 
воспользовались займами по номинальной 
ставке 4% годовых», – подчеркнул Алферов.  
(Соб.инф.)

В рК поДЕшЕВЕЛа 
нЕДВижиМоСть

В июле 2016 года в Казахстане подешеве-
ла недвижимость. Помесячно новое жилье 
упало в цене на 0,2% и вторичное на 0,5%. 
Гэп между первичным и вторичным жильем 
составляет 24%. В июле в Казахстане зафик-
сировано падение цен на новое (на 0,2%) и 
вторичное жилье (на 0,5%) по отношению 
к предыдущему месяцу. Квадратный метр в 
июле стоил 252,2 тыс. тенге в новостройках 
и 191,3 тыс. тенге на вторичном рынке. Раз-
ница цен на первичном и вторичном рынках 
недвижимости составила 24%. Среди регио-
нов самые дорогие новостройки в августе за-
фиксированы в ВКО (361,6 тыс. тг/кв. м, что на 
43,4% больше среднего показателя по стране), 
столице РК (341,7 тыс. тг/кв. м). На третьем 
месте в сегменте нового жилья Атырауская 
область, где стоимость составила 322,6 тыс. 
тенге/кв. м (на 14,9% выше аналога по стра-
не). По отношению к августу прошлого года 
самые высокие темпы роста цен на новое жи-
лье продемонстрировали столица (+18,4%) и 
Павлодарская область (+17,2%). В Жамбыл-
ской, Кызылординской, Карагандинской и 
Алматинской областях стоимость новостроек 
осталась неизменной. В ЮКО, СКО, зКО, Ак-
тюбинской и Акмолинской областях жилье 
подешевело. Количество сделок купли-про-
дажи в сегменте квартир в многоквартирных 
домах в июле упало на 11%, составив 9826 
единиц по отношению к предыдущему меся-
цу. (ranking.kz)

КинопроизВоДи- 
тЕЛи поЛуЧат 
наЛоГоВыЕ ЛьГоты

Для производителей отечественных филь-
мов в рамках разработанной Концепции раз-
вития кинематографии до 2050 года пред-
лагается ввести налоговые льготы. Об этом в 
ходе брифинга в Службе центральных ком-
муникаций сообщил сопредседатель Союза 
кинематографистов Казахстана мКС РК Ахат 
Ибраев. «Самое главное – в данной концепции 
мы предусматриваем налоговые льготы для 
местных производителей. то есть условно вы 
могли и не иметь какой-то государственной 
поддержки или финансирования, но вы имее-
те право подать заявку для получения статуса 
«национальное кино». Это очень большие сум-
мы. мы как раз получили такую поддержку 
от представителей нашей частной кинема-
тографии, в том числе от Аскара Бисембина, 
Аскара Узабаева. Потому что в основном их 
волнуют не те налоги, которые связаны с про-
изводством, а налоги, которые связаны с КПН, 
то есть после дистрибьюторства, когда они 
получают доходы с кассы. Сейчас там предус-
мотрен целый ряд механизмов, который пока-
зывает транспарентность этой системы», – от-
метил Ахат Ибраев. (Соб.инф.)

новостИ неДеЛИ

КАЗАхстАн

адина Байкинова

Открывать литературный сайт во 
времена, когда мы не просто стали 
меньше читать, но и с головой ушли 

в онлайн (был бы вай-фай), может пока-
заться не самой лучшей затеей. Добавьте 
сюда обилие других медиа, которые стро-
чат рецензии на все книжные новинки с 
одной лишь целью их продать, и вы полу-
чите картину, которая лишний раз дока-
зывает, что интерес к книгам постепенно 
угасает. Но это лишь на первый взгляд. Как 
оказалось, на рынке есть литературные 
энтузиасты, которые ставят перед собой 
цель сделать контент интересным, зажечь 
идеей, при этом признаются, что «даже 
серьезные деловые издания не получают 
такой доход, чтобы говорить о прибыли».

«мы тем более не будем себя обманы-
вать и говорить, что собираемся обога-
титься на книжном сайте», – говорит Нина 
Назарова, главный редактор литератур-
ного сайта «Горький». мы встретились с 
ней уже после того, как сайт запустился, 
и поговорили о литературных рецензиях, 
влиянии социальных сетей на мнения чи-
тателей и даже затронули судьбу бумаж-
ных книг. 

разговор на равных
Изначальная идея создать сайт о книгах и 
чтении принадлежит Борису Куприянову. 
Он основатель независимого книжного 
магазина «Фаланстер» в москве, занимал-
ся реформированием московских библио-
тек – одним словом, работал с книгами всю 
свою жизнь. Борису в голову пришла идея 
создания литературного сайта, который 
бы существовал не в жестких рамках об-
зора книжных новинок, а рассказывал бы 
о произведениях и новых, и старых. Почти 
все медиа сейчас пишут исключительно о 
новых книгах. Это не очень логично, пото-
му что когда мы решаем что-то почитать, 
то отталкиваемся от нашего настроения, 
а не мыслим в логике «пойду куплю эту 
книжку, потому что она свежая в магазине 
лежит». Из-за этого получается, что книга 
становится неким потребительским объ-
ектом, и роль рецензии ограничивается 
рекомендациями «брать – не брать». К 
тому же Россия огромная, и бывает, что 
новинки, о которых пишут столичные из-
дания, не доходят до регионов или доходят 
с опозданием – поэтому наше решение пи-
сать о старых книгах тоже это еще и способ 
расширить аудиторию: старую книгу про-
ще взять с полки или раздобыть у друзей 
или в библиотеке. Поэтому мы решили 
создать медиа, которое бы говорило толь-
ко о литературе и чтении, и говорило бы о 
них с разных сторон. В идеале мы хотели 
бы, чтобы как можно больше людей чита-
ло не только нас, но и собственно книжки, 
о которых мы говорим. 

Прежде чем начать, мы читали множе-
ство разных СмИ. Нужно было на кого-то 
ориентироваться, и одновременно хоте-
лось создать что-то новое, то, чего еще на 
рынке не было. мы просматривали самые 
разные издания, начиная от Guardian и 
заканчивая пабликами «ВКонтакте». за 
пабликами «ВКонтакте», кстати, сейчас 
следить едва ли не интереснее – они порой 
придумывают сюжеты, которые не прихо-
дят в голову журналистам. В социальных 
медиа есть свои герои, которые очень по-
пулярны, которые собирают большую ау-
диторию и имеют влияние на своих фол-
ловеров. 

Читающая страна
Несмотря на то, что Россия традиционно 
считается читающей страной, на рынке 
почти нет медиа, которые были бы полно-
стью посвящены книжкам. Конечно, есть 
книжные разделы в различных изданиях. 
знаете, такие, где рецензии на книги раз-
мещают в конце и их относят к чему-то 
факультативному. многие мои знакомые, 
которые зарабатывают тем, что пишут 
рецензии, жалуются, что их количество 
полос в их рубрике все время пытаются 
урезать. Говорят, чтобы они писали мень-
ше – мол, все, рубрика теперь не две стра-
нички, а одна. К тому же жанр рецензии с 

развитием соцсетей и рекомендательных 
сервисов постепенно отмирает, причем во 
всех сферах – о смерти рецензии как жан-
ра говорят и музыкальные журналисты, 
например.

Главная идея сайта в том, что мы пишем 
о книгах, не ограничиваясь рецензиями, а 
используя максимальный набор журна-
листских жанров и пытаясь придумать 
новые. материал, с которым мы запусти-
лись, назывался «Что читают уральские 
рабочие». Это серия интервью, которую 
мы заказали автору из екатеринбурга. 
Он провел около месяца, коммуницируя 
с заводами и расспрашивая рабочих об их 
отношениях с литературой, при этом бе-
режно сохраняя их стилистику речи. Это 
новый и необычный формат, разговор о 
книжках в какой-то совсем иной перспек-
тиве. мне нравится, что в этом материа-
ле нам о самых разных книгах – толстом, 

маркесе, фантастике, «Джейн Эйр» – рас-
сказывают обычные люди, а не какой-то 
критик-эксперт, который встал на табуре-
точку и вещает с нее. Это разговор на рав-
ных.

По поводу названия есть множество 
разных ответов. В первую очередь назва-
ние ассоциируется с писателем Горьким, 
он для нас связан с просвещением. С дру-
гой стороны, Горький – это старое назва-
ние Нижнего Новгорода, который ассоци-
ируется с большой Россией, а не только с 
москвой и Санкт-Петербургом. Ну и у нас 
в редакции еще есть шутка, что все полез-
ное – горькое. 

не место для заработка
мы сразу решили, что будем некоммерче-
ским изданием. Нет, конечно, мы будем 
монетизироваться всеми возможными 
способами. Думаю, что прежде всего с по-

мощью нативной рекламы. Но у нас нет 
задачи получить прибыль от сайта. Все до-
ходы, которые мы сумеем получить во вре-
мя работы над сайтом, мы будем тратить 
на него же, на его дальнейшее развитие. 
На самом деле невозможно заработать на 
книжном сайте. Даже серьезные деловые 
издания и медиа не получают такой доход, 
чтобы можно было говорить о заработке. 
мы тем более не будем себя обманывать и 
говорить о том, что мы собираемся обога-
титься на книжном сайте.

мы будем вступать в коллаборации 
с симпатичными нам сервисами. На-
пример, мы заключили партнерское со-
глашение с Bookmate. Наши читатели, 
подписавшиеся на рассылку, получают 
промокод на месяц бесплатной подписки 
на Bookmate, а мы разместили ссылки на 
книги, так, чтобы после прочтения ре-
цензии на «Горьком» можно было перей-
ти по ссылке на сайт Bookmate и прочесть 
книжку там.

Книжная полка
мне кажется, что наш сайт довольно-таки 
красивый. Нет, не так. Он возмутительно 
красивый для книжного сайта. Думаю, 
что, несмотря на то, что сайт «Горький» о 
литературе, он все же должен привлекать 
своего читателя. Все снимки книжек мы 
делаем сами. Когда мы обсуждали этот 
вопрос, то решили, что все обычно фото-
графируют книжные новинки на белом 
фоне или же берут фото обложки в PDF и 
натягивают ее в фотошопе на макет. мы 
решили, что будем фотографировать кни-
ги так, как мы их видим в жизни, в макси-
мально привычной обстановке: книжки, 
раскрытые на диване, книжки в сумках, 
под мышками и в метро. Бывают и смеш-
ные истории: когда мы снимали новый 
сборник Чарльза Буковски «Из блокнота 
в винных пятнах», то наш фоторедактор 
сказала, что ей срочно нужен реквизит. 
мы купили бутылку вина и сделали фото 
с настоящими винными пятнами на столе. 
Идея в том, что книжки это не что-то глян-
цевое и лежащее на белом фоне, а часть 
нашей повседневной жизни. 

У нас есть раздел «Книжная полка» – 
это база, куда мы заносим все, вообще все 
книги, упомянутые в том или ином мате-
риале у нас на сайте. Например, можно за-
йти в этот раздел, кликнуть на Пелевина 
или на Платона и увидеть все материалы, 
где они упоминались. есть система тегов, 
по которым можно искать книги сразу по 
нескольким параметрам. Это попытка сде-
лать удобную базу для пользователей. мы 
работаем всего две недели, но у нас уже в 
базе почти две тысячи книг.

Книги как они есть
мы очень хотим, чтобы люди стали 
больше читать. Конечно, прежде всего 
мы хотим создать хорошее издание, но 
«побудить людей больше читать» – это 
наша идеалистическая сверхзадача. мы 
хотим рассказать о том, что чтение это 
естественная часть жизни, которая не 
требует специальной подготовки. Нам не 
хотелось делать из литературы какого-то 
особого занятия для избранных. Всегда 
найдется книжка, которая придется по 
вкусу тому или иному человеку, вне зави-
симости от рода его увлечений или про-
фессии. заинтересовывать, прежде всего, 
нужно идеями. еще у нашего медиа нет 
задачи, чтобы люди покупали книжки. 
если люди будут читать и перечитывать 
старые книги или, например, одалживать 
их у друзей, то нас это вполне устроит. мы 
не ставили задачу промоутировать книж-
ную торговлю.

Судьба бумажных книг – это отдель-
ная тема для разговора. Конечно, сейчас 
все говорят о том, что бумажные версии 
газет, журналов и книг умирают, но в це-
лом, я думаю, что на наш век бумажных 
изданий еще хватит. Сама я предпочитаю 
читать с Kindle, но это только потому, что 
это удобно. В Kindle можно залить хоть 
все собрание сочинений толстого, и все 
равно он поместится в сумочке, а какой-
нибудь толстенный роман в бумажном 
варианте – нет.

роман райфельд

если вы отправитесь в тяньшаньские 
горы, чтобы исследовать землетрясе-
ния, то, даже проехав многие кило-

метры, вряд ли что-то обнаружите. А ведь 
еще лет 50 назад это был чуть ли не един-
ственный метод исследования. Сегодня 
же обычным делом для ученых стали дис-
танционные измерения. Ими занимается 
и Ричард Уокер, британский сейсмогео-
лог, которого в Алматы пригласил науч-
но-образовательный фонд им. академика 
ш.есенова. 

Уокер, которому не привыкать к ко-
мандировкам, оставил ненадолго свой 
факультет наук о земле в Оксфорде, что-
бы участвовать в научной конференции и 
вместе с более чем сотней ученых разных 
стран выяснить, чего достиг ученый мир в 
науке о землетрясениях. В наши дни уче-
ные, чтобы узнать больше, изучают циф-
ровые топографические карты и данные 
со спутников, а уже после решают, имеет 
ли смысл отправляться на местность.

 - мы вступили в революционную эру. 
И эти изменения в плане технологий и 
их доступности произошли буквально за 
последнее десятилетие. Помню, когда я 
получал свою докторскую степень в кон-
це 90-х – начале 2000-х, мы должны были 
запрашивать спутниковые фотографии, и 
каждый пиксель на этом снимке включал 
в себя участок в 30х30 м. Сегодня же я могу 
зайти на Google Earth и посмотреть инте-
ресующий меня участок размером 50х50 
см, – рассказывает Ричард. – Я фокусиру-
юсь на определении активных разломов 
и изучаю древние землетрясения. много 
времени провожу за изучением спутни-
ковых изображений поверхности земли. 
Все это позволяет получить более полные 
сведения. А вот получив их, уже можно от-
правляться в поле.

 - Каков ваш инструментарий?
– Google и компьютерные программы, 

что есть на рынке. Они в открытом досту-
пе. Очень много работаю в Google Earth. 
Привлекаю других специалистов. Помога-
ет и то, что число спутников значительно 
выросло буквально за последние 2 года. И 
их будет еще больше. Соответственно, мы 
будем получать все более качественную 
информацию и сможем сделать гораздо 
больше.

 - только это не приблизило вас, уче-
ных, к возможности предсказывать зем-
летрясения…

– Я полагаю, что мы хорошо делаем свое 
дело. И у нас есть успехи в определении 
источника землетрясения через изучение 
активных разломов, где происходили ка-
таклизмы в прошлом.

Работа наша, как труд археологов: мы 
поэтапно снимаем слой за слоем земли 
в поисках доказательств землетрясений, 

произошедших давным-давно. такой под-
ход в нашей науке относительно нов, ра-
нее он здесь не использовался. мы знаем, 
насколько сильными были стихийные 
бедствия в прошлом, как они возникали, 
часто ли происходили, можем составить 
карту сотен и даже тысяч землетрясений. 
Сегодня, обладая картой активных раз-
ломов, мы можем сказать, какой был ис-
точник землетрясения, к примеру, в 1889 
году, и будет ли он очагом будущих земле-
трясений. Узнаем, что источником одного 
землетрясения могут быть два разлома, к 
тому же расположенные довольно дале-
ко от города. Понимаем, что существуют 
разломы, которые могут представлять 
опасность как источник будущих земле-
трясений. А определив их, прорабатыва-

ем разные сценарии: к примеру, здесь в 
ста километрах от города возможно зем-
летрясение магнитудой 8, а тут букваль-
но за городской чертой возможна магни-
туда 7.

- Вы верите, что в конце-то концов 
ученые научатся предсказывать земле-
трясения?

- Вообще-то я этого не знаю (улыбает-
ся). Попробуйте опросить сейсмологов 
и людей, изучающих землетрясения, и 
вы получите ряд различных мнений: от 
сверхоптимистичных до весьма песси-
мистичных. Все, что мы можем сказать 
сейчас: на сегодня нет надежного метода 
предсказания. Поэтому помочь можно, 

лишь создав надежную систему оповеще-
ния. Я не утверждаю, что мы не найдем 
ничего в будущем, но мы ведь можем и не 
найти, верно? Кто знает? В общем, я не пес-
симист, но и не оптимист в этом вопросе. 
Но я бы хотел вопрос поставить иначе: не 
лучше ли нам направить усилия на умень-
шение последствий землетрясений, чем 
на предсказания. землетрясения – это ка-
тастрофа, и проблема в том, что мы можем 
сделать – к примеру, строить здания, кото-
рые не будут разрушаться, и образовывать 
людей с тем, чтобы они знали, что нужно 
делать и как реагировать. Вот на что долж-
ны быть направлены наши усилия. Я не 
отвечу ни да, ни нет. Не предсказание, а 
снижение последствий – вот над чем нуж-
но работать.

- Вы считаете себя фаталистом?
- Чему суждено, то и случится. В на-

стоящий момент я не в состоянии сказать, 
что землетрясение случится тогда-то, 
но если оно произойдет, я бы по крайней 
мере хотел сказать, что мы вооружены, 
а здания наши выстоят. Вот в чем я оп-
тимист. Вы ведь знаете, что в японских 
землетрясениях магнитудой 9 здания в 
большинстве своем не рухнули, большая 
часть жертв возникла из-за рисков, по-
рожденных последствиями стихийного 
бедствия. Поэтому я считаю, нужно соз-
давать сейсмостойкие города. А это уже 
требует взаимодействия между учеными 
и политиками, властями, инженерами и 
работниками образования. Что-то сделать 

можно, но придется поработать. так что я 
не фаталист.

 
- Вы изучали землетрясения в ряде 

стран. Как взаимодействуют ученые и 
правительства в них в этой области?

- В каждой стране и в каждом отдель-
ном случае свои особенности такого вза-
имодействия. Системы в разных странах 
весьма отличаются. Казалось бы, в чем для 
вас польза выслушивать рассказы ученых 
из чужих сран, пусть они даже добились 
успеха? В том, что опыт тех стран, которые 
испытали сильные землетрясения и их по-
следствия недавно, может оказаться весь-
ма полезен для Казахстана, где разруши-
тельных землетрясений не было уже сто 
лет. Нужно извлечь уроки. мы не знаем, 
когда случится следующее землетрясение, 
но оно может случиться на нашем веку. В 
разных странах между учеными и прави-
тельством коммуникации складываются 
по-разному. Я не знаю, как правительство 
работает здесь, но я бы для начала отобрал 
лучших людей, чтобы поговорить с прави-
тельством, местными учеными.

 
 - Вы можете назвать какое-либо 

крупное достижение, прорыв в вашей 
науке, случившееся за последние 5 лет?

- На примере неаполитанского земле-
трясения могу сказать, что благодаря тех-
нологиям данные стали готовиться и рас-
пространяться молниеносно. В считанные 
дни мы уже могли смотреть видео, демон-
стрирующее топографическую карту ре-
гиона, возникновение и распространение 
сейсмических волн из источника и далее, 
и все это во времени. Ученые смогли опе-
ративно собрать эту информацию и подго-
товить видео. технологии сегодня позво-
ляют получать точнейшую информацию 
довольно быстро и лучше понимать, что 
происходит, где будет наибольший урон: 
может быть, там будет разрушена какая-то 
деревня, а возможно, сойдет сель. Все это 
часть усилий по оказанию помощи.

 -Это неплохо, но это не прорыв.
- Отчасти да, но мы корпим над этим, 

пусть я пока и не впечатлен. мы растем, 
работаем все быстрее и лучше. Все больше 
спутников в небе, все больше фотографий 
с них. Используется YouTube. мы можем 
быстро заполучить фото сейсмоопасных 
регионов и постепенно приближаемся к 
тому, чтобы начать снабжать людей ин-
формацией, имеющей непосредственное 
отношение к ним, информацией, в кото-
рой они нуждаются, – блокированные до-
роги, выведенные из строя системы назем-
ных коммуникаций, указание на города, в 
которых можно получить помощь. Но это 
очень медленный процесс. Вообще, уче-
ные – очень необычная группа людей, они 
все время задаются вопросами, все время 
изучают что-то, стремятся к новому. мы 
постоянно учимся.

Как побудить людей 
больше читать
Главный редактор литературного сайта «Горький» о рецензиях, соцсетях  
и бумажных книгах

ричард уокер: «не предсказывать, 
а снижать последствия»

о чем говорил Данияр акишев

Вероника жогова

Казахстан стремится активно уча-
ствовать в разработке и реализации 
уникальных инновационных проек-

тов. В подтверждение тому проведение в 
Алматы второго крупнейшего фестиваля 
Tech Garden Fair. Участники мероприятия 
смогли окунуться в мир науки, технологий 
и современных инноваций, познакомить-
ся с самыми перспективными стартапами 
и, конечно же, прослушать мастер-классы 
от ведущих специалистов.

заместитель акима Алматы ерлан Ау-
кенов на открытии фестиваля отметил, 
что Tech Garden Fair – это фестиваль совер-

шенно нового формата, который является 
значимым событием не только для иннова-
торов, но и для всего общества в целом. Он 
положительно отозвался о роли меропри-
ятия в качестве действующей платформы 
для прогресса и реализации потенциала 
молодых изобретателей, лучшие идеи ко-
торых используются на практике для улуч-
шения социальной жизни Алматы.

Организатором фестиваля выступил 
автономный кластерный фонд «Парк ин-
новационных технологий» (под брендом 
Almaty Tech Garden) при поддержке мини-
стерства по инвестициям и развитию РК. 
Организационную поддержку мероприя-
тию оказал акимат Алматы. Для локации 

фестиваля была выбрана специальная эко-
номическая зона «Парк инновационных 
технологий» (СЭз «ПИт»). 

В этом году центральными событиями 
фестиваля стали технологические конкур-
сы Tech Garden Cup и Startup Day для раз-
работчиков и стартапов, которые решали 
реальные задачи лидеров рынка. Всего в 
этом году было рассмотрено порядка 500 
заявок на участие в фестивале. Партнеры 
мероприятия представили задачи по та-
ким направлениям, как финтех, «умная» 
среда, индустрия, чистые технологии и 
др. По итогам технологических конкурсов 
определилось порядка 30 победителей и 
финалистов по разным категориям, кото-

рые получили специальные призы от за-
казчиков задач. Все они будут развивать 
свои проекты на базе лучшего акселерато-
ра в Центральной Азии Almaty Tech Garden, 
а лучшие из лучших направятся изучать 
опыт своих коллег в Кремниевую долину. 

Генеральный директор Almaty Tech 
Garden Санжар Кеттебеков ознакомил 
участников с работой парка изнутри, переч-
нем льгот и преференций, а также другими 
возможностями, которые предоставляются 
компаниям, работающим на территории 
парка. Кроме того, для всех желающих была 
организована экскурсия по территории в 
целях демонстрации инфраструктурных 
объектов СЭз «ПИт», сдача которых плани-
руется до конца нынешнего года.

Именно такая фокусировка на разви-
тие инновационного потенциала респу-
блики позволит стране стать не только 
преуспевающей в экономическом и соци-
альном развитии, но и откроет возможно-
сти для собственных изобретений нового 
поколения, созданных под брендом made 
in Kazakhstan.

Виктория Говоркова

Стартап Robo Wunderkind, созданный 
казахстанцем Рустемом Акишбеко-
вым, привлек инвестиции на сумму 

500 тыс. долларов от инвесторов из швей-
царии, Австрии и Польши. Ведущим инве-
стором выступил фонд Arkley VС, а также 
бизнес-ангел Юрген Хабихлер и Austrian 
Federal Promotional Bank.

«Robo Wunderkind – это будущее обра-
зования. Я искал в течение длительного 
времени дальновидную команду, которая 
бы сочетала робототехнику с образовани-
ем. Я твердо убежден, что Robo Wunderkind 
имеет потенциал, чтобы стать платформой 
образования для детей, студентов, а также 
взрослых», – считает Юрген Хабихлер.

Финансирование будет направлено на 
расширение представленности продукта 
в рознице в СшА и европе и экспансии на 
новые рынки. Владельцы стартапа нацеле-
ны на то, «чтобы дать молодым людям из 
любой точки планеты возможность зна-
комиться с основами программирования 
и робототехники в простой и доступной 
форме. мы хотим, чтобы дети по-новому 
взаимодействовали с технологиями через 
образовательные аппаратные и программ-
ные продукты», – говорится в распростра-
ненном сообщении компании.

Напомним, что стартап уже привлек 
250 тыс. долларов в ходе кампании на сай-

те Kickstarter в октябре 2015 года и к насто-
ящему времени сотрудничает уже более 
чем с 50 школами по всему миру.

В Казахстане со следующего года робо-
ты Robo Wunderkind будут использоваться 
на курсах робототехники Lesson.kz в Ал-
маты. «Сейчас мы занимаемся переводом 
плана обучения с нашим продуктом на 
казахский язык. Кстати, Lesson.kz были 
одной из школ, которые поддержали нас 

на Kickstarter в 2015 году», – рассказывает 
Рустем Акишбеков.

Кроме этого, было объявлено о запу-
ске нового приложения для электрон-
ных устройств дистанционного управ-
ления: Robo Play App. его интуитивно 
понятный интерфейс позволит пользо-
вателям легко создавать персонализиро-
ванные виртуальные информационные 
панели для управления роботами. Их 

можно будет строить с помощью модулей 
Robo Wunderkind удаленно через Bluetooth 
или Wi-Fi. На следующем этапе команда 
собирается сделать Robo Play App совме-
стимым с другими устройствами интер-
нета вещей, такими как камеры, датчики 
света и движения.

«Сначала мы хотели создать интер-
фейс, который позволит даже 5-летнему 
ребенку контролировать наших роботов. 
В конце концов мы создали платформу, ко-
торая позволит нам расширить нашу це-
левую аудиторию и заинтересовать более 
взрослых пользователей. С нашим при-
ложением каждый будет иметь возмож-
ность контролировать свои устройства 
интернета вещей с помощью очень инту-
итивно понятного и легко настраиваемого 
приложения. Наши роботы готовят моло-
дых ребят для цифрового мира XXI века, 
наше приложение откроет мир устройств 
интернета вещей всем», – говорит Рустем 
Акишбеков, соучредитель и генеральный 
директор Robo Wunderkind.

Приложение будет позволять про-
граммировать роботы Robo Wunderkind, 
а также сторонние IoT-устройства, напри-
мер, умные устройства других компаний. 
«В 2017 году мы планируем открыть код 
нашего приложения, чтобы любой разра-
ботчик мог подключить свое собственное 
устройство к нашему приложению», – го-
ворит Рустем Акишбеков.

Напомним, первое финансирование 
проект получил на казахстанском кон-
курсе стартапов «Построй свой бизнес», 
где выиграл грант в 10 тыс. долларов. 
В 2014 году на самой престижной тех-
нологической сцене мире Tech Crunch 
Disrupt была запущена кампания по сбо-
ру средств на платформе Kickstarter. Из-
начально планировалось собрать 70 тыс. 
долларов, в итоге проекту удалось со-
брать 246 тыс. долларов. Комплектация 
из 9 модулей на Kickstarter была доступ-
на по цене 149 долларов, из 15 – по цене 
249, и 399 долларов стоил комплект из 25 
кубиков, он включает цифровую камеру и 
датчик погоды.

на пути к инновациям
В Алматы прошел Tech Garden Fest 2016

Стартап, основанный 
казахстанцем, привлек 
полмиллиона долларов

Доктор ричард уокер (оксфордский университет), профессор тектоники 
и сейсмогеолог. изучает историю землетрясений и активные разломы с 
помощью дистанционных наблюдений и полевых исследований. имеет 
большой практический опыт в Монголии, иране, тибете, тайване, 
Греции, Марокко, Кыргызстане, Казахстане и Китае.

На вопрос: «если нефть на мировых 
рынках вернется к уровню 150 долларов за 
баррель, есть ли вероятность укрепления 
нацвалюты до 150 тенге за доллар?» гла-
ва Нацбанка ответил: «Безусловно, если 
нефть на рынках будет стоить 150 долла-
ров за баррель, то существует высокая ве-
роятность укрепления тенге». 

При этом он пояснил, что в настоящее 
время нет серьезных факторов для значи-
тельного укрепления тенге. Цена на нефть 
по-прежнему находится на достаточно 
низком уровне по сравнению с преды-
дущими периодами. Однако адекватное 
укрепление тенге наблюдается, начиная 
с февраля этого года. между тем суще-
ственные единовременные изменения, 
которые были при фиксированном кур-
се, невозможны. Но курс может меняться 
ежедневно как в сторону укрепления, так 
и ослабления. 

Экономика
Вопрос стабилизации экономики активно 
обсуждается в правительстве. «Уже выра-
ботаны конкретные меры, которые начнут 
давать эффект в ближайшее время», – под-
черкнул глава НБ РК.

Кредитование
По словам Данияра Акишева, темпы кре-
дитования экономики сократились. «Дан-
ный вопрос находится у нас на особом 

контроле. Для стимулирования кредито-
вания планируется осуществление ряда 
действий: это увеличение тенговых пас-
сивов банков, формирование адекватной 
кривой доходности, позволяющей банкам 
предлагать приемлемые для заемщиков 
процентные ставки. Кроме того, существу-
ют различные государственные програм-
мы поддержки бизнеса, которые помогают 
в кризисные времена поддерживать эконо-
мику. Касательно желания банков креди-
товать экономику следует отметить, что 
у банков есть в наличии краткосрочная 
ликвидность, и использование коротких 
денег для дальнейшего кредитования бу-
дет зависеть от уровня рисков, готовности 
банков их принимать, а также предлагае-
мых банками процентных ставок», – отме-
тил глава Нацбанка.

Но, с другой стороны, он также подчер-
кнул, что понимает, что Национальный 
банк поддерживает процентные ставки 
на достаточно высоком уровне. «Однако 
это является объективной необходимо-
стью, и нет другого пути для достижения 
стабильности цен и восстановления до-
верия населения к национальной валюте. 
Восстановление кредитования реального 
сектора экономики и снижение стоимости 
фондирования возможно только при ста-
бильности цен и высоком доверии населе-
ния к национальной валюте. только после 
стабилизации ожиданий и восстановле-
ния доверия к тенге будет сформировано 
устойчивое рыночное фондирование в 

тенге. Вкладчики будут готовы сберегать в 
тенге под низкие ставки, что будет способ-
ствовать выдаче банками этих сбереже-
ний в виде кредита. Чтобы это произошло 
в среднесрочной перспективе, нам сегод-
ня абсолютно необходимо удерживать 
ставки на уровне, превышающем ожида-
емую инфляцию с достаточным запасом. 
Необоснованно сильное снижение ставок 
на данном этапе может усилить давление 
на тенге, что при плавающем курсе запу-
стит новый цикл ослабления тенге и при-
ведет к росту инфляции. В этом случае до-
верие к тенге вновь будет утеряно, и для 
его восстановления потребуется удержи-
вать ставки высокими намного дольше, 
что негативно скажется на росте экономи-
ки», – пояснил Данияр Акишев. 

Банки
Несмотря на стагнирующее кредитова-
ние, председатель Нацбанка отметил, что 
текущее состояние банковского сектора 
стабильно и все банки выполняют уста-
новленные требования к достаточности 
собственного капитала и ликвидности. На 
фоне устойчивости банковской системы 
депозитная база увеличивается, что так-
же свидетельствует о доверии вкладчиков 
банковской системе. 

пенсионная система и ЕнпФ
Что касается использования средств пен-
сионного фонда, то с начала текущего года 
они инвестированы в финансовые инстру-

менты банков и квазигосударственного 
сектора, являются обусловленными и на-
правляются на финансирование реаль-
ного сектора экономики Казахстана. «В 
частности, полученные средства банки 
направляют на кредитование малого и 
среднего бизнеса. Квазигосударственные 
организации в свою очередь финансиру-
ют такие важные для экономики проекты, 
как лизинговое финансирование грузовых 
вагонов отечественного производства, 
финансирование строительства ГЭС, фи-
нансирование приоритетных проектов по 
производству и переработке мяса и моло-
ка и другие», – рассказал Данияр Акишев. 
Он также выделил и один из недостатков 
действующей модели накопительной пен-
сионной системы – отсутствие у вкладчи-
ка возможности участвовать в управле-
нии своими пенсионными накоплениями. 
Кроме того, отсутствие конкурентной сре-
ды на любом рынке не способствует повы-
шению качества предоставляемых услуг. 
Поэтому одной из основных задач, постав-
ленных главой государства перед Нацбан-
ком, является повышение эффективности 
инвестиционного управления пенсионны-
ми накоплениями и передача пенсионных 
активов частным управляющим компани-
ям. На сегодняшний день данные предло-
жения обсуждаются с заинтересованны-
ми министерствами и ведомствами.

Более подроБно с ответами можно  
ознакомиться на сайте Kapital.Kz.

[начало на стр. 1]
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ALIbAbA отКрыЛ 
роССийСКий 
паВиЛьон 

Российским экспортным центром и ки-
тайским интернет-холдингом Alibaba Group 
был открыт российский павильон на торго-
вой онлайн-площадке Tmall Global (входит в 
Alibaba Group). Произошло это в ходе визита 
президента России Владимира Путина в Ки-
тай для участия в саммите G20 в Ханчжоу. 
Договоренность об открытии павильона 
была достигнута по результатам перегово-
ров советника президента Российской Феде-
рации Кобякова и генерального директора 
Российского экспортного центра Фрадкова с 
основателем и председателем совета дирек-
торов компании Alibaba Group Джеком ма 
в рамках юбилейного, ХХ Петербургского 
международного экономического форума. 
В павильоне представлено 150 товарных 
позиций ведущих российских производи-
телей: органические товары, кондитерские 
изделия, товары материнства и детства, кос-
метика и др. за первую неделю работы на-
циональный российский павильон на Tmall 
Global набрал порядка 1 млн просмотров, 
было приобретено свыше 15 тыс. товаров. До 
конца этого года планируется значительно 
расширить представленную номенклатуру 
товаров. В частности, намечено привлече-
ние производителей ювелирных изделий, 
игрушек, часов и сувенирной продукции. В 
настоящее время любая российская компа-
ния, производящая конкурентоспособные 
товары, имеет возможность разместить свою 
продукцию в созданном павильоне – напря-
мую или через уже работающего на этой 
площадке консолидатора. (Vestifinance)

СороС ВЛожит $500 
МЛн В Стартапы 
БЕжЕнЦЕВ

Американский миллиардер Джордж Со-
рос намерен вложить $500 млн в стартапы и 
социально значимые проекты, основанные 
беженцами и мигрантами. Об этом инве-
стор, состояние которого Forbes оценивает в 
$24,9 млрд (23-е место в рейтинге богатей-
ших людей мира), написал в колонке в газе-
те The Wall Street Journal. «Я буду инвести-
ровать в стартапы, устоявшиеся компании, 
социально значимые инициативы и бизнес-
проекты, созданные мигрантами и бежен-
цами самостоятельно. моя главная задача 
– помочь мигрантам и беженцам, прибыва-
ющим в европу, но я буду искать хорошие 
инвестиционные идеи, которые принесут 
пользу мигрантам во всем мире», – написал 
Джордж Сорос. Особенно перспективным 
направлением для инвестиций финансист 
назвал цифровые технологии, которые, по 
его словам, могут предоставить мигрантам 
и беженцам более простой доступ к вла-
стям, а также юридическим, финансовым и 
медицинским услугам. По словам Джорджа 
Сороса, этот план – ответ на призыв Белого 
дома, который попросил американские ком-
пании принять более активное участие в ре-
шении проблем, связанных с вынужденной 
миграцией. Использование возможностей 
частного сектора имеет важное значение 
в урегулировании кризиса беженцев, хотя 
ведущая роль остается за властями, которые 
должны создавать соответствующую инфра-
структуру для прибывающих людей, заявил 
миллиардер. (рБК)

PsbC приВЛЕК  
БоЛЕЕ $7 МЛрД

Почтово-сберегательный банк Китая 
(Postal Savings Bank of ChinaLtd., PSBC), ше-
стой по объему активов в стране, в среду 
привлек более $7 млрд в рамках первичного 
размещения акций. Это самое большое по 
объему IPO в мире в текущем году и круп-
нейшее после продажи акций китайского 
интернет-гиганта Alibaba Group Holding Ltd. 
в Нью-йорке на $25 млрд в 2014 году. PSBC 
продал акции по цене 4,76 гонконгского 
доллара (0,61 доллара), что ближе к нижней 
границе объявленного ранее диапазона раз-
мещения в 4,68-5,18 доллара, сообщили ис-
точники. Планируется, что торги акциями 
банка на Гонконгской фондовой бирже нач-
нутся 28 сентября. PSBC основан в 2007 году, 
банк принадлежит Государственной почто-
вой службе Китая (China Post Group Corp.). 
При этом он имеет наибольшее количество 
филиалов по стране – более 40 тыс., которые 
в основном расположены в почтовых отде-
лениях. В них обслуживается порядка 505 
млн клиентов-физлиц. («интерфакс-Казах-
стан»)

MARRIoTT 
INTERNATIoNAL и 
sTARWood HoTELs 
оБъЕДинятСя

Китайский антимонопольный регуля-
тор одобрил покупку Marriott International 
сети Starwood Hotels & Resorts Worldwide, 
говорится в совместном заявлении обе-
их компаний. Это разрешение стало по-
следним необходимым шагом для за-
крытия сделки, которое намечено на 23 
сентября этого года, отмечается там же. 
До этого слияние двух сетей одобрили ре-
гуляторы более чем в 40 странах, включая 
СшА и Канаду. Сумма сделки – $13,6 млрд, 
Marriott за каждую акцию Starwood выпла-
тит 21 доллар наличными и 0,8 своей акции, 
сообщали ранее партнеры. В результате 
сделки акционеры Starwood получат 34% 
объединенной компании. Starwood, бумаги 
которой сейчас торгуются на Нью-йоркской 
фондовой бирже, также планирует прове-
сти делистинг. Предполагается, что новая 
компания станет крупнейшей гостинич-
ной сетью в мире с общей капитализацией 
36 млрд долларов и совокупным портфе-
лем в 1,1 млн номеров в 5500 отелях под 
30 брендами, среди которых Marriott, Ritz-
Carlton, Renaissance, Sheraton и LeMeridien.
(vedomosti.ru)
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Фестиваль Gakku Дауысы  
собрал около 90 тысяч зрителей
Неожиданные дуэты, яркие возвращения и масса других музыкальных сюрпризов

Большой музыкальный 
праздник накануне 
Дня города подарили 

алматинцам организаторы 
фестиваля GAKKu ДауыСы. 
Ставший одним из самых 
ярких событий осени – тре-
тий фестиваль GAKKu состо-
ялся в этом году на площади 
«астана».Вечер популярной 
казахстанской музыки со-
брал, по данным ДВД, около 
90 тысяч человек – это абсо-
лютный рекорд за всю исто-
рию фестиваля. организато-
ры создали невероятное по 
масштабам и энергетике шоу 
с живым звуком, уникаль-
ными танцевальными номе-
рами и массой сюрпризов, в 
числе которых возвращение 

на сцену звезды нулевых ра-
хата турлыханова, неожи-
данный дуэт Макпал исабе-
ковой и жанар Дугаловой с 
песней «хабарласпа». В этот 
вечер «горячие» хиты ис-
полнили около 50 артистов: 
али окапов, роза рымбае-
ва, Ninety one, Галымжан 
Молданазар, Кайрат нуртас, 
Молдир ауельбекова, Серик 
ибрагимов, Беркут и аиша, 
айдана Меденова, и др

приятным подарком для 
зрителей стала возможность 
спеть любимые песни вме-
сте с артистом с помощью 
караоке. посетить откры-
тую площадку GAKKu Дау-
ыСы мог любой желающий. 

В москве в издательстве «Эксмо» вышла в свет кни-
га «мы здесь, чтобы победить. Семь историй о 
лидерстве в бизнесе и спорте», в которой расска-

зывается о становлении известных бизнесменов через 
призму их выдающихся спортивных достижений. Один 
из героев книги – известный казахстанский предпри-
ниматель Айдын Рахимбаев, контролирующий акци-
онер компании BI Group, он входит в двадцатку наци-
онального списка Forbes и в топ-10 лучших гонщиков 
мира в классе внедорожников по итогам ралли-марафо-
на «Дакар-2015». 

шесть других историй посвящены российским пред-
принимателям-спортсменам, в арсенале которых серьез-
ные спортивные трофеи. Алексей Панферов (New Russia 
Growth, компания прямых инвестиций с активами $500 
млн), 13 раз финишировал в гонке Ironman, став первым 
из России, преодолевшим дистанцию Ultraman. Эду-
ард Безуглов (основатель Smart Recovery, главный врач 
сборной России по футболу) пробежал 12 марафонских 
дистанций в восьми странах мира. Дмитрий москалев 
(группа компаний «мОНт») – второй человек в России, 
покоривший высочайшие вершины всех семи континен-
тов. леонид Богуславский (основатель RU-Net, крупный 
инвестор в IT) – призер в шести гонках Ironman. майкл 
Коглин – основатель школы триатлона Discomfort Zone, 
чемпион мира Ironman 2015. леонид Новицкий (владе-
лец компании «Аватар») – один из самых титулованных 
гонщиков планеты, двукратный обладатель Кубка мира 
по ралли-рейдам. 

Это вдохновляющие истории о том, что выдающийся 
успех в спорте сродни успеху в бизнесе – он проходит че-
рез тернистый путь поражений и достижений, преодоле-
ние препятствий и личной трансформации. О том, какой 
ценой достигается успех и о том, что он не бывает слу-
чайным, а является результатом тяжелого труда и в лю-
бом случае предполагает выход из зоны комфорта. Книга 
«мы здесь, чтобы победить. Семь историй о лидерстве в 
бизнесе и спорте» – своего рода руководство к действию, 
лейтмотивом к ней стали эпиграф и предисловие выда-
ющегося спортсмена планеты Криса маккормака, леген-
дарного триатлета с максимальным количеством наград 
в истории триатлона, он 15 раз побеждал в гонке Ironman 
и 4 раза становился чемпионом мира в этом виде спорта. 

Крис маккормак: «Эта книга наполнена рассказами 
удивительных людей, которые постоянно поднимают 
свою планку в жизни, ставят новые задачи и отвечают на 
свои вопросы через участие в невероятных испытаниях. 
многие из них являются самыми успешными бизнесме-
нами, и в конечном счете, все они благодаря соревнова-
ниям растут и как предприниматели, и как спортсмены. 
Каждая из этих историй дает базу – некий срез мыслей, 
приводящих к успеху. Все мы можем мыслить подобным 
образом, если у нас найдется достаточно мужества, что-
бы неотступно следовать своим желаниям. Это истинный 
дар данной книги».

Книга доступна в продаже в России, в Казахстане ее 
можно будет приобрести в книжных сетях уже в этом 
месяце.

Мы здесь, чтобы победить: 
истории о лидерстве в 
бизнесе и спорте

адина Байкинова

Экономическая ситуация в стране и 
в мире заставила людей по-другому 
взглянуть на повседневные траты, 

включая продукты питания. При усло-
вии, что уровень заработных плат не из-
менился, продукты, как местные, так и 

импортные, подорожали. Несмотря на то, 
что страна пытается жить в тенговой зоне 
и не обращать внимания на курс доллара, 
цены на продукты за минувший год вы-
росли почти на 16%. Хотя тенге подешевел 
к доллару и евро почти в два раза. Больше 
всего подорожали помидоры и огурцы 
(плюс 75,1% и 66,8% за год соответствен-

но), гречневая крупа (плюс 67,5%), сахар 
(плюс 65,4%). В целом продукты питания 
выросли в цене в среднем на 15,8% за год. 
такие данные приводит в своем отчете 
аналитический центр Energyprom.kz. 

еще два года назад $10 в тенговом 
выражении казались мелочью, теперь 
вполне приличная сумма. «Капитал.kz» 

решил выяснить, с чем вы вернетесь из 
супермаркета, имея при себе всего $10. 
Для нашего списка мы выбрали 10 горо-
дов: Алматы, москва, Киев, Пекин, Рим, 
Барселона, лондон и еще три города, 
которые находятся уж совсем далеко от 
нас: Канберра, Нью-йорк и мехико. Для 
расчетов мы использовали средние цены 
на продукты по всем городам, упомяну-
тым выше. 

Первое место в нашем списке занял 
Нью-йорк. Этот город по праву считается 
одним из самых дорогих в мире. Наряду 
с одним из самых высоких уровней сред-
них заработных плат ($3,8 тыс.). На $10 в 
Нью-йорке не особо разбежишься. На эту 
сумму можно купить всего два продукта 
из магазина: галлон молока (3,7 литра) и 
сыр местного производства. 

Второе место в списке занимает австра-
лийская Канберра. При относительно высо-
кой заработной плате в $3,6 тыс. с суточным 
бюджетом в $10 вряд ли удастся составить 
сбалансированное меню на день, но попы-
таться все же можно. Имея в кармане $10, 
из магазина вы вернетесь с буханкой бело-
го хлеба, пакетом молока и куском сыра. 

тройку замыкает Пекин. Средняя зара-
ботная плата в этом городе составляет $1,2 
тыс., но, войдя в магазин с $10, вы навер-
няка растеряете весь свой оптимизм. за 
эти деньги в Пекине можно купить лишь 
хлеб, молоко и полкило риса. 

Алматы в нашем списке находится на 
одном из последних мест. Средняя за-
работная плата у алматинцев достигает 
$423, а на $10 вполне можно приобрести 
продукты на пару дней. так, взяв ука-
занную сумму, вы вернетесь из магази-
на с галлоном молока, буханкой белого 
хлеба, рисом, сыром, куриной грудкой и 
говядиной. Этого вполне может хватить 
и на неделю проживания при условии, 
если вы живете холостяцкой жизнью. На 
фоне представленных городов лучше все-
го дела обстоят у киевлян. В украинской 
столице на $10 можно купить одиннад-
цать наименований продуктов. Однако у 
жителей Киева самая низкая заработная 
плата – $256.

алина Смирнова

Основные функции одинаковы: про-
верка почты, календаря, соцсетей, 
статистика калорий и шагов, голо-

совой ввод текста и пыле-, водостойкость. 
материалы ремешков: пластик, кожа и 
металл. Главные различия девайсов в ди-
зайне, качестве экрана, быстродействии и 
приложениях. 

Asus ZenWatch WI502Q
Главное отличие: в теории ZenWatch 
WI502Q работают быстрее Samsung и 
Apple за счет 4 ядер процессора. Батарейка 
живуча: экономия за счет отсутствия GPS 
и дополнительных сенсоров (примерно 2 
дня пользования). Экран устойчив к цара-
пинам, но менее яркий и четкий. Корпус 
доступен в двух размерах: для мужской и 
женской руки. Часы вибрируют при уве-
домлениях, динамик отсутствует. 

Цена: от 72 000 тенге.

samsung Gear s2
есть все главные приложения: ритма серд-
ца, гироскоп, акселерометр, трекер сна, 
GPS и т.д. Беспроводная зарядка идет в 
комплекте. Часы синхронизируют до 300 
треков для прослушивания через беспро-
водные наушники. Влагозащита и разре-
шение экрана лучше ZenWatch WI502Q, но 
хуже, чем Apple Watch Series 2. есть люкс-
версия из золота и кожи аллигатора/яще-
рицы. зарядка продержится 1 день. 

Цена: от 89 000 тенге.

Apple Watches series 2
Новая версия смарт-часов поддержива-
ет все те же датчики и ориентирована на 
спортсменов: погружение в воду до 50 ме-
тров (у конкурентов до 30 м), спецприло-
жения по здоровью и тренировкам. Экран 
в 2 раза ярче, чем у прошлой модели. С 
включенным GPS батарейки хватит на 5 
часов. Бонус: варианты часов от Hermes и 
Nike с особыми ремешками, приложения-
ми и циферблатом. 

Цена: от $269 (в продаже с 23 сентября).

Какие продукты можно купить на $10

Выбираем смарт-часы: Apple, samsung или Asus?
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Среднемесячная заработная плата ! Количество продуктов

Куриная грудка
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аВтоМоБиЛи 
RENAuLT поЛуЧат 
Моторы «аВтоВаза»

Компания Renault рассматривает воз-
можность установки моторов «АвтоВАза» в 
модели Logan и Sandero, что должно снизить 
их себестоимость. модели Logan и Sandero 
тольяттинской сборки планируют оснащать 
«вазовскими» двигателями. На данный мо-
мент в модели устанавливают выпускаемый 
«АвтоВАзом» мотор Н4мК. Первая партия 
может быть выпущена уже в начале ноября. 
По словам Николя мора, президента «Ав-
тоВАза», модели с российскими моторами 
будут продаваться не только на территории 
России, но и пойдут на экспорт в другие стра-
ны, где они уже продаются, в том числе и в 
Казахстане. Вся работа по адаптации новых 
моторов может быть выполнена российски-
ми инженерами. Вполне возможно, что под 
капотом Logan и Sandero поселится «вось-
миклапанник» ВАз-11189, который успешно 
адаптировался в Largus. На данный момент 
«АвтоВАз» выпускает две модели на платфор-
ме B0 с российскими силовыми агрегатами 
– Largus и XRAY. В Largus устанавливается 
«восьмиклапанник» ВАз-11189 (1,6-литра, 
87 л.с.). Это все тот же 1118 мотор с другим 
индексом, который устанавливается на Lada 
Granta и Kalina, но он адаптирован для плат-
формы B0 с отдельным подрамником, а так-
же другим навесным оборудованием. В свою 
очередь XRAY оснащается 16-клапанными 
двигателями ВАз-21129 (1,6 литра, 106 л.с.) 
и ВАз-21179 (1,8 литра, 122 л.с.). также ви-
це-президент российского автомобильного 
концерна Харальд Грюбель сообщил, что в 
настоящее время инженеры работают над 
созданием принципиально нового силового 
агрегата – 1,4 EVO с турбонаддувом, который, 
вполне возможно, также «поселится» под ка-
потами Renault.

прощай, париж!

Ford, Volvo, Aston Martin, Lamborghini и 
Rolls-Royce отказались от участия в междуна-
родном автосалоне во французской столице. 
Причиной неявки столь именитых брендов 
стал вовсе не бойкот мероприятия, а сугубо 
практические резоны. В век интернета и циф-
ровых технологий компании предпочитают 
иные способы донести до покупателей ин-
формацию о своей продукции. Правда, сле-
дует уточнить, что за минувший год у этих 
марок не появилось значимых новинок для 
европейского рынка. такие производители, 
как Volvo, сосредоточили свои маркетинго-
вые усилия на социальных медиаканалах 
Twitter и Instagram, чтобы соединиться не-
посредственно с действующими и потенци-
альными клиентами. Другие же компании 
провели собственные пиар-мероприятия в 
течение года – например, Ford устроил этим 
летом масштабный тест-драйв для всех жела-
ющих во Франции, а Rolls-Royce запомнился 
миллионерам из великосветской тусовки 
шикарным выездным пикником в итальян-
ском Порто-Черво. Отсутствие Lamborghini 
на Парижском автосалоне объясняется со-
кращением трат материнской VW Group на 
побочные расходы в связи с Дизельгейтом, 
тогда как глава Aston Martin Энди Палмер и 
вовсе не хочет мозолить глаза продукцией 
подконтрольной фирмы на всех салонах под-
ряд, поскольку, таким образом, теряется ощу-
щение эксклюзива. В общем, у каждого отсут-
ствующего нашлись свои весомые причины 
на то. При этом нельзя сказать, что публика 
утратила интерес к подобным мероприятиям 
– скажем, Парижский автосалон 2014 года по-
сетило 1,25 миллиона человек, что стало аб-
солютным рекордом за всю его историю. Но 
факт остается фактом: маркетинговая цен-
ность автосалонов – даже мирового уровня 
– в глазах автопроизводителей тает с неумо-
лимостью снега весной.

VoLKsWAGEN  
ноВой Эпохи

На Парижком автосалоне автоконцерн 
покажет концепт, которому по степени зна-
чимости уже уготовано место рядом с VW 
Beetle. Причем это не просто очередной 
шоу-кар – концептуальный электромобиль 
знаменует собой начало новой эры в герман-
ском автопроме и станет для фирмы столь же 
важной и революционной вехой, какой была 
модель Beetle более семидесяти лет назад, 
считают в Volkswagen. его серийное вопло-
щение на платформе MEB будет поставлено 
на конвейер уже в конце 2018-го или в начале 
2019-го. Концепт представляет собой не то 
мини-кроссовер, не то небольшой хетчбэк 
с привкусом микровэна и с просторным са-
лоном, однако сопоставимый по габаритам 
с нынешним Golf. Сообщается, что упор в 
конструкции машины сделан на ее практич-
ность (в том числе и дальность пробега на 
одной подзарядке, которая может достичь 
400 км), поэтому ожидать в ее конструкции 
каких-либо дорогостоящих материалов, типа 
того же карбона, вряд ли стоит. А еще многих 
занимает вопрос: что это за загадочный све-
тящийся кругляш на верхней кромке задней 
двери? Грядущая новинка целиком и полно-
стью укладывается в стратегию тотальной 
электрификации продукции концерна. До 
2025 года VW Group намерен представить 
30 новых электрокаров. Их выпуск на тот 
момент достигнет 20-25% от всего производ-
ства концерна, а к 2030 году – треть.
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андрей Макаров

Буквально на прошлой неделе пред-
ставители СмИ на один день поме-
няли профессию в рамках проекта 

«Гемба», став работниками АзС. Журна-
листы убедились в качестве топлива и в 
высоком уровне сервиса на АзС «Газпром-
нефть». Оказывается, можно за один день 
сменить несколько профессий и окунуть-
ся в процесс работы АзС. Но обо всем по 
порядку.

Прибыв на место освоения своих новых 
профессий, журналисты переоделись в 
форму сотрудников АзС, прослушали под-
робный инструктаж по технике безопас-
ности и распределили обязанности. за 
день нужно было освоить не одну и не две 
профессии, а целых четыре. так, мы пере-
воплощались в управляющего АзС, его 
заместителя, операторов и заправщиков. 
В точности выполняли установленные 
правила, заправляя автомобили, прово-
дя кассовые операции, а также продавали 
сопутствующие товары, обслуживали по-
сетителей кафе, занимались выкладкой 
товаров, проверяли документацию и даже 
мыли полы. Больше всего мне понрави-
лось «замещать» оператора и заправщика, 
но это исключительно на один день, на са-
мом деле в ежедневном графике это очень 
трудоемко.

Работая заправщиками у колонки, 
участники «Гембы» заливали топливо в 
бензобак автомобиля, протирали фары и 
мыли стекла, оказывается это нелегко – за-
правлять одновременно два автомобиля. 

В качестве операторов стояли на кассе, на 
кассовом аппарате немало кнопок, которые 
необходимы, чтобы произвести заправку и 
расчет с клиентом, также оператору нужно 
запомнить, что говорит клиент, повторить 
заказ и вбить его, предложить клиентам 
приобрести товар из магазина, топливо 
G-Drive и, конечно же, карту лояльности. 
В роли управляющего и их заместителей 
мы проверяли работоспособность обору-
дования АзС, правильность оформления и 

заполнения документации, следили за по-
рядком и чистотой в зале.

Самыми запоминающимися момента-
ми стали прием бензовоза и передвижная 
лаборатория. Журналистам была проде-
монстрирована приемка автоцистерны, 
рассказано, какие показатели необходимо 
при этом контролировать, как проверяет-
ся качество топлива, как отбирается кон-
трольная проба бензина, каким образом 
происходит слив топлива из автоцистерны. 

Осваивать профессии приходилось в 
реальных условиях, так как станция АзС 
работала в штатном режиме. Журналисты 
были разбиты на команды, по итогам ра-
боты каждый должен был сформировать 
идеи по усовершенствованию процессов, 
проходящих на АзС. 

После плодотворного рабочего дня 
можно было отдохнуть в зоне кафе, вы-
пить кофе и приготовить себе хот-дог с по-
нравившимся видом сосисок. 

Несмотря на усталость, за время, про-
веденное на заправочной станции, мы 

получили море эмоций и позитива, а глав-
ное – опыт и понимание работы станции. 
Отличная задумка проекта «Гемба» по-
зволила убедиться, что на современных 
автозаправочных станциях действитель-
но следят за тем, чтобы топливо, которое 
получает потребитель, было высокого ка-
чества. А по поводу работы сотрудников 
станций все участники отметили, что она 
трудна, так как приходится выполнять 
много операций за кассой, просматривать 
много документации и это при плотном 
потоке клиентов.

Для справки. В основе практикума 
«Гемба» лежит знаменитая японская фи-
лософия кайдзен, ориентирующая бизнес 
на процесс непрерывного совершенство-
вания. А вот в переводе с японского «гем-
ба» означает место, где формируется про-
дукция или предоставляются услуги. С 
точки зрения менеджмента пойти на «гем-
бу» значит временно сменить одного из со-
трудников на его рабочем месте, чтобы по-
нять, какие изменения необходимо внеси 
в рабочий процесс для его оптимизации.

один день работы на азС


